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Интернет 
под прицелом  
Баку 
на страже 
цифровой 
безопасности

Жертвы войны 
требуют справедливости

В НОМЕРЕ
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Прошедший в Ханкенди 
17-й Саммит Организа-

ции экономического сотруд-
ничества (ОЭС) стал значи-
мым этапом в укреплении 
единства государств-членов, 
их общей приверженности 
устойчивому экономическо-
му росту, углублению регио-
нальной интеграции и про-
движению инклюзивного 
развития.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Одним из ключевых итогов 
саммита стало подписание Респу-
бликой Казахстан Устава Центра 
«чистой» энергии ОЭС, располо-
женного в Баку, что подчеркива-
ет растущее значение Азербайд-
жана как регионального центра 
«зеленых» инициатив.

Однако Неделя ОЭС в Азер-
байджане (Молодежный форум 
ОЭС на тему «Укрепление роли 
молодежи в построении устойчи-
вого и климатоустойчивого буду-
щего» в Агдаме, Женский форум 
ОЭС, посвященный теме «Укре-

пление роли женщин в постро-
ении устойчивого и климато-
устойчивого будущего» в Лачине, 
а также 6-й Бизнес-форум ОЭС, 
объединивший предпринимателей 
и инвесторов под девизом «Со-
действие инвестициям и торгов-
ле как катализатор устойчивого 
развития в регионе ОЭС в Физу-
ли) вышла далеко за рамки одно-
го мероприятия. В ее рамках со-
стоялся целый ряд тематических 
форумов, охвативших ключевые 
аспекты устойчивого развития. На-
сыщенная программа продемон-
стрировала не только возрастаю-
щую роль Азербайджана как ак-
тивного участника региональных 
процессов, но и новую энергию, 
которую страна вносит в преоб-
разование ОЭС в более эффектив-
ную, ориентированную на буду-
щее структуру.

Своим мнением по поводу Сам-
мита ОЭС в Ханкенди в интервью 
газете «Бакинский рабочий» по-
делился азербайджанский анали-
тик, руководитель клуба полито-
логов «Южный Кавказ» Ильгар 
Велизаде.
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54 Анкара поставила Париж 
на место 
Турция указала Франции 
на ее собственные проблемы

Прецедентное решение 

Обвиняемому по делу о нападении 
на посольство Азербайджана во Франции 
Лорису Туфаняну ужесточили наказание

Бывший министр обороны 
Армении Сейран Оганян, 

один из главных военных идео-
логов обеих Карабахских войн, 
символизирующих армянский 
милитаризм, оказался в центре 
громкого скандала.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Человек, чье имя связано с тра-
гедией в Ходжалы и другими эпизо-
дами насилия против мирного на-
селения, теперь сам стал объектом 
следствия. Обвинения касаются зло-
употребления полномочиями, кор-
рупции и, по неофициальным дан-
ным, возможных военных престу-

плений. Этот процесс может стать 
прецедентом для пересмотра роли 
армянских силовиков в конфликте 
и свидетельствует о сдвигах в поли-
тическом климате Иревана.

Вместе с Оганяном в поле зре-
ния следствия оказался и Арцвик 
Минасян - бывший министр охра-
ны природы, экс-секретарь оппози-
ционной парламентской фракции 
и чиновник, чья показная полити-
ческая «сдержанность» на деле обер-
нулась прямым участием в масштаб-
ной коррупционной схеме.

Национальное собрание Арме-
нии проголосовало за снятие депу-
татской неприкосновенности с двух 
высокопоставленных оппозицион-
ных политиков. 

Соседняя страна из раза в раз 
подтверждает реноме хо-

дячей функции и мины замед-
ленного действия, даже ког-
да ей позарез нужно наладить 
отношения с нами и братской 
Турцией. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Как пишет индийский жур-
нал политического обозрения � e 
Week, на фоне сближающихся воен-
но-политических отношений меж-
ду Иреваном и Нью-Дели из внеш-
неполитического и оборонного ве-
домств Армении все настойчивее 
звучат призывы к Индии признать 

так называемый «геноцид армян» 
- нарратив коллективного Запада 
о трагедии времен Первой миро-

вой войны в Османской империи, 
причиной которой стали сами же 
дашнаки. 

8 июля в Центре Гейдара Алие-
ва состоялась Конференция на 
тему «Роль общенационально-
го лидера Гейдара Алиева в раз-
витии медиа», организованная 
Агентством развития медиа, со-
общает АЗЕРТАДЖ.

Сначала участники ознакоми-
лись с организованной в рамках ме-
роприятия выставкой «150 лет азер-
байджанской печати: от истории до 
наших дней», отражающей встре-
чи великого лидера Гейдара Алие-
ва и Президента Ильхама Алиева 
с журналистами, публикации, за-
нимающие исключительное место 
в истории азербайджанской прессы.

Участники конференции почти-
ли минутой молчания память об-
щенационального лидера нашего 
народа Гейдара Алиева и шехидов, 
отдавших жизни в борьбе за неза-
висимость и территориальную це-
лостность нашей республики, по-
сле чего прозвучал Государственный 
гимн Азербайджанской Республики.

Был продемонстрирован видео-
ролик, отражающий взгляды об-
щенационального лидера Гейдара 
Алиева на историю, пути развития 
и перспективы азербайджанской ме-
диа, на роль СМИ в просвещении 
общества и пропаганде националь-
ных ценностей.

Когда в сфере межнациональ-
ных отношений возникают 

сложности,  а история показы-
вает, что избежать их практи-
чески невозможно, - на первый 
план стремительно выходят 
представители радикальных 
и маргинальных течений. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Их цель - привлечь к себе внима-
ние широкой аудитории, завладеть 
ею и повести за собой. Куда именно 
- вопрос, который в таком контек-
сте, не требует разъяснений. Подоб-
ные деятели, как правило, не пред-

лагают конструктивных решений. 
Напротив, они увлекают общество 
в сторону разрушительных сцена-

риев, ведущих к хаосу и деградации, 
в бездну, из которой редко удается 
выбраться без потерь.

Вилла на костях
Начало конца армянского милитаризма
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Диалог как альтернатива конфликту 
Между здравым смыслом и подстрекательством

Взгляд сквозь время 
Роль Гейдара Алиева в становлении 
независимой журналистики в Азербайджане

Друг моего врага    
Армения требует у Индии признания «геноцида 1915 года» 

Специфический почерк Баку
Азербайджан пытается по максимуму 
наполнить содержанием организации, 

в которых он председательствует

Уважаемый господин Президент!
Глубоко потрясены известием 

о многочисленных человеческих 
жертвах и разрушениях в резуль-
тате сильного наводнения в шта-
те Техас.

В связи с этой трагедией от сво-
его имени и от имени народа Азер-
байджана с глубокой скорбью вы-
ражаю соболезнования Вам, семьям 

и близким погибших, всему аме-
риканскому народу, желаю выздо-
ровления пострадавшим.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 8 июля 2025 года

Президенту Соединенных Штатов Америки
Его превосходительству

господину Дональду Трампу

Инициативы Азербайджана 
живительно действуют на 

все без исключения междуна-
родные организации, в кото-
рых он состоит, не только реа-
нимируя их жизнедеятельность, 
но и институционально укре-
пляя перспективы. 

Гроссмейстерские навыки Прези-
дента Ильхама Алиева проявились 
и на 17 Саммите Организации эко-
номического сотрудничества (ОЭС) 
в Ханкенди, в рамках которого при 
участии глав ряда государств и пра-
вительств, а также ответственных 
чиновников ООН были разом похо-

ронены сплетни и домыслы по кара-
бахскому кейсу. Кроме того, парал-
лельно глава государства «окропил 
живой водой» саму упомянутую ор-
ганизацию, дав шанс на возрожде-
ние ОЭС. 

От Ханкенди - к устойчивому будущему
Азербайджан задает ритм евразийской дипломатии

Саммит в Ханкенди 
показал, что официаль-

ный Баку уверенно 
формирует глобальную 

повестку по ряду 
ключевых 

направлений
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Руководствуясь пунктом 24 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Присвоить дипломатические ран-
ги следующим сотрудникам органов 
дипломатической службы Азербайд-
жанской Республики:
чрезвычайный и полномочный 

посланник первого класса
Мамедову Ильхаму Нариман оглу
Мардалиеву Сеймуру Гурбан оглу

чрезвычайный и полномочный 
посланник второго класса
Мамедову Раману Агамалы оглу
Сафаровой Наргиз Аббасгулу гызы.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 8 июля 2025 года

Руководствуясь пунктом 24 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Присвоить заведующему отде-
лом надзора за исполнением и ка-
дровых вопросов службы секрета-
ря Совета безопасности Азербайд-
жанской Республики Ильдырыму 

Имран оглу Велиеву высшее специ-
альное звание государственного со-
ветника юстиции III класса.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 8 июля 2025 года 

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О присвоении дипломатических рангов  
сотрудникам органов дипломатической 
службы Азербайджанской Республики

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О присвоении И.И.Велиеву высшего 
специального звания государственного 

советника юстиции III класса

8 июля премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али 
Асадов провел встречу с делега-
цией во главе с председателем 
Национальной ассамблеи Па-
кистана Сардаром Аязом Сади-
ком, находящейся с официаль-
ным визитом в нашей стране.

Как сообщили в Кабинете Ми-
нистров, на встрече была подчер-
кнута динамика развития братских 
отношений между Азербайджаном 
и Пакистаном, основанных на вза-
имном доверии и поддержке.

Было выражено удовлетворение 
высоким уровнем политического ди-

алога между двумя странами.
Отмечено значение межпарла-

ментского сотрудничества, подчер-
кнуто, что взаимовыгодные связи, 
установленные между законодатель-
ными органами Азербайджана и Па-
кистана, вносят положительный вклад 
во всестороннее развитие межгосу-
дарственных отношений.

В ходе встречи также были об-
суждены перспективы расширения 
сотрудничества между двумя стра-
нами в различных сферах, а также 
другие вопросы, представляющие 
взаимный интерес.

АЗЕРТАДЖ

Новый виток в двусторонних отношениях
Премьер-министр Али Асадов встретился с председателем Национальной ассамблеи Пакистана

Выступивший на церемонии от-
крытия конференции исполнительный 
директор Агентства развития медиа 
Ахмед Исмаилов сказал, что совер-
шенные принципы медиа, заложенные 
великим лидером Гейдаром Алиевым, 
и сегодня сохраняют свою актуальность 
и находят отражение в информацион-
ной политике государства и деятель-
ности СМИ. Он рассказал о неоцени-
мой роли великого лидера в станов-
лении и обеспечении стремительного 
развития независимой прессы в Азер-
байджане, совершенствовании зако-
нодательной базы в этой сфере, при-
ведении ее в соответствие с между-
народными стандартами.

А.Исмаилов отметил, что стре-
мительное развитие Азербайджана, 
укрепление его лидирующих позиций 
в мире, расширяющийся созидатель-
ный процесс, в свою очередь, обога-
щают повестку дня медиа и побуж-
дают СМИ выстраивать свою работу 
в соответствии с динамичными тем-
пами развития страны. Повышение 
профессионализма медиа и укрепле-
ние их экономических основ являют-
ся одними из приоритетов информа-
ционной политики Азербайджанского 
государства на всех этапах развития.

«Как указано в Распоряжении 
Президента «О проведении 150-лет-
него юбилея азербайджанской наци-
ональной печати», начатые вскоре по-
сле нашей Победы в Отечественной 
войне реформы, в том числе приня-
тие Закона «О медиа», были нацеле-
ны на приведение деятельности медиа 
в соответствие с вызовами цифровой 
эпохи и оздоровление информацион-
ной среды в стране. Применение осво-
бождения от налогов, отмена налога 
на добавленную стоимость для газет 
и журналов, предоставление журна-

листам права пользования льготным 
ипотечным кредитом и другие меры 
обеспечили устойчивость проводи-
мых работ по укреплению экономи-
ческой независимости информацион-
ных ресурсов и улучшению социаль-
ной защиты журналистов», - сказал он.

А.Исмаилов отметил, что сегод-
ня наши медиа, являясь активными 
участниками прогресса Азербайджана 
и процесса построения современно-
го общества, расширили свои между-
народные связи и влияние в мировом 
информационном пространстве, по-
высили свою конкурентоспособность.

В рамках конференции была ор-
ганизована панельная сессия на тему 
«Принципы медиа, заложенные ве-
ликим лидером Гейдаром Алиевым», 
модератором которой выступил за-
меститель председателя ЗАО «Азер-
байджанское телевидение и радиове-
щание» Рафиг Гашимов.

Выступая на сессии, председатель 
Государственного комитета по про-
блемам семьи, женщин и детей Бахар 
Мурадова заявила, что одной из важ-
нейших сфер, которую демократиче-
ский мир и демократически мыслящие 
люди открыли, поддержали и в разви-
тие которой внесли свой вклад, явля-
ются медиа. Достижения в этой обла-
сти имеют особое значение.

Председатель комитета отметила, 
что с развитием общества этот про-
гресс находит свое отражение и в ме-
диасфере. «Говоря о возникновении 
прессы, пройденном ею пути и достиг-
нутых успехах, важно учитывать, что, 
если история нашей независимости 
насчитывает немногим более 100 лет, 
то история становления наших медиа 
берет свое начало ранее. С этой точки 
зрения создание и развитие независи-
мых государств также являются до-
стижением медиа, - подчеркнула Ба-
хар Мурадова,  отметив, что азербайд-

жанская пресса переживала период 
своего наивысшего развития именно 
в период правления общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева. - Одной 
из величайших заслуг великого лиде-
ра в этой области стала отмена цензу-
ры. Гейдар Алиев всегда хотел видеть 
прессу свободной».

Отметив, что в ноябре будет отме-
чаться очень важная дата - пятая го-
довщина Великой Победы, член Со-
юза писателей Азербайджана, первый 
заместитель генерального директо-
ра ТАСС Михаил Гусман обратился 
к руководству Агентства развития ме-
диа с предложением провести в эти 
дни конференцию о роли Президен-
та Ильхама Алиева в развитии азер-
байджанских медиа: «Это будет очень 
справедливая и нужная конференция. 
Более того, те 26 интервью, которые 
дал Ильхам Алиев во время 44-днев-
ной войны - это, по сути, величайший 
пример фантастической професси-
ональной журналистской диплома-
тии. Я знаю, что вышла книга с этими 
интервью. Однако подвиг Верховно-
го Главнокомандующего в информа-
ционной сфере заслуживает отдель-
ного разговора и анализа. Поэтому 
буду счастлив, если такая конферен-
ция будет».

Выступая на панельной сессии, 
член правления партии «Ени Азер-
байджан» (ПЕА), председатель Совета 
ветеранов Ариф Рагимзаде рассказал 
о неоценимой роли великого лиде-
ра Гейдара Алиева в истории нашей 
государственности. Он отметил, что 
с приходом к власти общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева в судь-
бе азербайджанского народа прои-
зошел переломный момент. Именно 
благодаря дальновидной политике, 
железной воле и бесконечной люб-
ви к своему народу великого лиде-
ра страна была спасена от рецессии 

и встала на путь развития.
Депутат Милли Меджлиса, член 

правления ПЕА Анар Искендеров под-
черкнул, что сегодня в нашей стране 
в прямом смысле этого слова сильная 
и влиятельная пресса. Он отметил, что 
«армия журналистов» использовала 
все возможные средства для донесения 
до мира истории и реалий Азербайд-
жана, провела важную работу в этом 
направлении.

Член Милли Меджлиса, заслужен-
ный журналист Вугар Рагимзаде отме-
тил, что великий лидер Гейдар Алиев 
придавал особое значение не только 
журналистике, но и работе, проводи-
мой во всех сферах в целом. Идеоло-
гия и государственные дела имеют свое 
место, но одна из главных поставлен-
ных задач - чтобы журналистика была 
профессионально сформирована, де-
монстрировала свою преданность го-
сударству и государственности, была 
примером служения гражданам в хо-
рошем смысле.

В завершение мероприятия состо-
ялся «круглый стол» на тему «Образо-
вательная политика Гейдара Алиева: 
роль образования в повышении про-
фессионализма журналистов».

В дискуссии, модератором кото-
рой выступила руководитель Нахчы-
ванского регионального офиса Агент-
ства развития медиа Вафа Искендеро-
ва, приняли участие представители 
академических кругов, работающие 
в сфере журналистики и коммуника-
ций. Было отмечено, что в рамках об-
разовательной стратегии великого ли-
дера, наряду с повышением потенциа-
ла профессиональных кадров в сфере 
журналистики, развития и совершен-
ствования этой специальности в выс-
ших учебных заведениях, были про-
ведены важные реформы в области  
развития журналистики на научной 
основе, повышения качества медиа.

Взгляд сквозь время 

 1

8 июля делегация во главе с пред-
седателем Национальной ассам-
блеи Пакистана Сардаром Аязом 
Садиком ознакомилась с деятель-
ностью Центра ASAN xidmət.

Об этом сообщили в отделе по 
связям с общественностью Государ-
ственного агентства по оказанию ус-
луг гражданам и социальным инно-
вациям при Президенте Азербайд-
жанской Республики.

Заместитель председателя агент-
ства Джейхун Салманов, попривет-
ствовав гостей, выступил с разверну-
той презентацией о центрах ASAN 
xidmət, созданных по инициативе 
Президента Ильхама Алиева, и про-

ектах социальных инноваций. В ходе 
презентации было отмечено, что ин-

теллектуальный бренд Азербайджа-
на в настоящее время экспортируется  

более чем в 30 стран мира.
Также было подчеркнуто, что в на-

стоящее время ведется работа по вне-
дрению опыта ASAN xidmət в Ислам-
ской Республике Пакистан.

Официальные лица Пакистана за-
явили, что ASAN xidmət, созданный 
по личной инициативе Президента 
Ильхама Алиева и играющий важ-
ную роль в обеспечении доступа на-
селения к государственным услугам, 
произвел на них большое впечатление.

Также делегация была подроб-
но проинформирована о деятель-
ности Центра инкубации и акселе-
рации INNOLAND, мобильного ASAN 
xidmət и публичного юридического 
лица ABAD.

Впечатляющий бренд
Председатель Национальной ассамблеи Пакистана посетил ASAN xidmət

В штаб-квартире UNESCO на 
47-й сессии Комитета всемир-
ного наследия было представ-
лено заявление Азербайджана, 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

В заявлении, представленном По-
стоянным представительством Азер-
байджана при UNESCO, подчеркива-
ется важность сбалансированности 
и репрезентативности Списка все-
мирного наследия. Для достижения 
этого была подчеркнута важность 
мер по наращиванию потенциала 
и обеспечению справедливого ге-
ографического представительства.

Азербайджан, последователь-
но поддерживающий инициати-
ву UNESCO «Приоритет Африка», 
в феврале этого года организовал 
в штаб-квартире UNESCO меро-
приятие высокого уровня на тему 
«Поддержка всемирного наследия 
в Африке». На мероприятии было 
отмечено, что наша страна оказыва-
ет постоянную поддержку Африке 
и малым островным развивающим-
ся государствам (SIDS).

В заявлении также отмечено, что 
быстро растущие последствия изме-
нения климата серьезно угрожают 
культурному и природному насле-

дию, и подчеркнута важность ини-
циативы «Культура для климата», 
выдвинутой Азербайджаном, при-
нимавшим COP29.

На сессии обсуждалось разру-
шение и разграбление нашего куль-
турного наследия в течение почти 
30-летней оккупации земель Азер-
байджанской Республики. Отмеча-
лось, что охрана и восстановление 
культурного и природного наследия 
являются приоритетом для нашей 
страны, подчеркнуто, что на осво-
божденных от оккупации террито-
риях проводятся работы по рекон-
струкции и восстановлению.

В национальном заявлении также 
уделено внимание восстановлению 
культурного наследия и укреплению 
научного сотрудничества в посткон-
фликтный период. В нем также со-
держится информация о проведении 
в апреле этого года в культурной сто-
лице исламского мира - городе Шуша 
I Культурного форума исламского 
мира «Защита и возрождение куль-
турного наследия в постконфликт-
ный период», а также научной кон-
ференции в марте 2025 года, посвя-
щенной охране древних человеческих 
поселений в Азербайджане, включая 
пещеры Азых и Таглар.

Голос Баку на международной арене 
На 47-й сессии Комитета всемирного наследия 
UNESCO представлено заявление Азербайджана

В рамках официального визи-
та в Королевство Саудовская 
Аравия делегация во главе 
с первым заместителем мини-
стра обороны - начальником 
Генерального штаба Азербайд-
жанской армии генерал-пол-
ковником Керимом Велиевым 
провела ряд встреч.

Согласно сообщению Ми-
нобороны, в Эр-Рияде состоя-
лись переговоры с начальником 
Генерального штаба Вооружен-

ных сил Саудовской Аравии ге-
нералом Файядом бин Хамедом 
аль-Рувайли. После официаль-
ной церемонии встречи и обме-
на памятными записями в Кни-
ге почетных гостей стороны про-
вели переговоры в расширенном 
составе.

Обсуждены перспективы дву-
стороннего сотрудничества в во-
енной, военно-технической и во-
енно-образовательной сферах, 
а также другие вопросы, пред-
ставляющие взаимный интерес.

Баку - Эр-Рияд: курс на сближение
Азербайджан и Саудовская Аравия наращивают 
военное сотрудничество
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В этом контексте примеча-
тельно выступление генсека эко-
номического блока Асада Маджид 
Хана, который заявил, что благо-
даря дальновидности Президента 
Ильхама Алиева не только поло-
жено начало многим инициативам, 
но и установлены новые стандар-
ты, с укреплением солидарности 
между странами - участницами. «На 
первой в истории Неделе ОЭС нам 
удалось привлечь к разработке но-
вых стратегических целей до 2035 
года не только правительства, но 
и другие заинтересованные сторо-
ны прежде всего женщин, молодежь 
и частный сектор. А это значит, 
что официальный Баку не только 
определил самый высокий стандарт 
саммитов, задействовав новые кри-
терии, но и, что особенно важно, 
предпринял весомый шаг на пути 
к созданию семейного духа органи-
зации. Мы надеемся, что будущие 
мероприятия продолжат иниции-
рованные Вами позитивные начи-
нания», - заявил он. 

Впрочем, у каждой выступаю-
щей стороны были свои приорите-
ты. Так, заместитель генерального 
секретаря ООН и исполнительный 
секретарь Экономической и соци-
альной комиссии для Азии и Ти-
хого океана Армида Салсия Али-
шахбана особо подчеркнула ли-
дерство Азербайджана по целому 
ряду направлений, включая борьбу 
с глобальным потеплением, объе-
динение отечественной экономи-
ки со странами Центральной Азии 
в рамках первого саммита Специаль-
ной программы ООН, что означа-
ет миссию первопроходца в разви-
тии многостороннего сотрудниче-
ства в глобальном масштабе. «Новое 
направление деятельности по кли-
матически устойчивому будущему 
направлено на переосмысление об-
щих путей, ведущих к неуклонному 
развитию и экономической устой-
чивости ОЭС. Пользуясь возможно-
стью, хочу пригласить всех вас на 
82-ю сессию нашей комиссии, кото-
рая состоится в апреле 2026 года 
в Баку. Тема мероприятия «Нико-
го не оставить в стороне, разви-
вая общество» наглядно отражает 
заинтересованность высшего по-
литического руководства и лично 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики Его превосходительства 
господина Ильхама Алиева в устой-
чивом прогнозируемом будущем для 
всего человечества, и мне хотелось 
бы выразить ему особую благодар-
ность за поддержку столь важной 
инициативы», - сказала она, анон-
сировав череду грядущих успехов 
внешней политики Страны огней. 
И эта объективная оценка - отнюдь 
не аванс или выдача желаемого за 
действительное, а отражение реа-
лий сегодняшнего дня. 

Впрочем, такой вывод напра-
шивается, если присмотреться вни-
мательнее к рабочему графику гла-
вы государства, который с начала 
года не только не пропустил наи-
более важные площадки глобаль-
ного обсуждения, но на многих из 
них давно утвердился в качестве 
желанного и наиболее авторитет-
ного участника. 

Традиционно геополитический 
год начался с январского Всемир-

ного экономического форума в Да-
восе под броским названием «Со-
трудничество в интеллектуальную 
эпоху», однако череда мероприя-
тий, включая обсуждение «модных» 
поветрий ничего не дали. Зато ин-
тервью Президента Ильхама Али-
ева, данное 20 января китайскому 
телеканалу CGTN с миллиардной 
аудиторией, стало сигналом к объе- 
динению ценностей и более глу-
бокому партнерству коллектив-
ного Запада с глобальным Югом. 
То же самое случилось с состояв-
шейся месяц спустя традиционной 
Мюнхенской конференцией по без-
опасности, заявленной темой кото-
рой стала многополярность. По-
скольку вице-президент США Ди 
Джей Вэнс превратил обсуждения 
в трибуну для «внутренних разбо-
рок» НАТО, включая резкую кри-
тику в адрес Евросоюза, они тоже 
не стали определяющими с точки 
зрения воздействия на мировое со-
общество. Зато почти в тот же пе-
риод (в марте и апреле) в абсолют-
но продуктивном ключе состоялись 
два совершенно других традици-
онных международных меропри-
ятия, но уже в Азербайджане: XII 
Глобальный Бакинский форум под 
девизом «Переосмысление миро-
вого порядка: превращение вызо-
вов в возможности», плюс Форум 
в Университете АДА на тему «К но-
вому миропорядку», о которых ав-
торитетные эксперты рассуждают 
до сих пор. Кстати, Саммит в Хан-
кенди стал деловым дополнением 
к обоим упомянутым теоретиче-
ским трендам, показав, что офици-
альный Баку, будучи одной из не 
самых крупных столиц мира с на-
селением в разы меньше, чем в То-
кио, Париже, Москве или Мехико, 
тем не менее уверенно формирует 
глобальную повестку по ряду клю-
чевых направлений. 

К слову сказать, в апреле в столице 
Азербайджана состоялось 11-е ми-
нистерское заседание Консульта-
тивного совета Южного газового 
коридора и 3-е министерское засе-
дание Консультативного совета по 
«зеленой» энергетике, где комиссар 

Еврокомиссии Дан Йергенсен отме-
тил, что «на фоне вторжения Рос-
сии в Украину и использования ею 
энергетики, как инструмента давле-
ния, подорвавшего основы европей-
ского рынка, Азербайджан укрепил 
репутацию надежного энергетиче-
ского партнера Евросоюза». При-
мерно в те же сроки апрель запом-
нился мировому сообществу госу-
дарственным визитом Президента 
Ильхама Алиева в Китай, с подпи-
санием Декларации об установле-
нии отношений всестороннего (!) 
стратегического партнерства меж-
ду Баку и Пекином. Долгосрочный 
документ зафиксировал на десяти-
летия вперед обоюдную поддерж-
ку выбора пути развития, защиты 
интересов, суверенитета, безопас-
ности и территориальной целост-
ности между Страной огней и Под-
небесной. 

И вообще, нынешний год в гра-
фике главы государства выдался 
настолько удачным и продуктив-
ным, что никто даже не заметил 
степени разности в предпочтени-
ях внешней политики, хотя если 
присмотреться, визит в Баку ви-
це-президента Еврокомиссии Каи 
Каллас (это была ее первая поезд-
ка в страны СНГ) и состоявший-
ся в те же дни первый официаль-
ный визит президента Ирана Масу-
да Пезешкиана должны быть полны 
противоречий. Но нет - все было 
настолько органично и в рамках на-
циональных интересов, что оба го-
стя в унисон забыли былые перио-
ды недопонимания. 

Этнический азербайджанец Пе-
зешкиан заверял, что следует со-
вместно обеспечивать мир, безо-
пасность и стабильность в регионе, 
выстроив финансовые и торговые 
отношения и поддерживая друг дру-
га для того, чтобы никакие внеш-
ние силы не смогли посеять раз-
дор между сторонами. А эстонская 
представительница постсоветско-
го пространства охарактеризова-
ла Азербайджан, как «важнейшее 
региональное государство, распо-
ложенное в стратегически значи-
мом для мира геополитическом 

пространстве». Это была чистой 
воды «брюссельская революция», 
так как предшественник госпожи 
Каллас Жозеп Боррель методично 
«ставил палки в колеса» развития 
отношений с Азербайджаном, ни 

разу не посетив нашу страну и не 
извинившись перед ней, даже по-
сле огромного успеха по итогам все-
мирной Климатической конферен-
ции СОР29. 

Продолжение «революции» мы 
наблюдали и в Тиране в ходе VI Сам-
мита Европейского политического 
сообщества, когда во время встре-
чи с Президентом Ильхамом Али-
евым глава Совета Евросоюза Ан-
тониу Кошта и глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен назвали Баку 
очень важным и надежным партне-
ром, от которого во многом зави-
сит энергетическая стабильность 
континента. 

Обратите внимание, как мастер-
ски умеет глава государства увязы-
вать воедино разрозненные вро-
де направления, а ведь и нефор-
мальный Саммит Организации 
тюркских государств в Будапеш-
те (столице страны - члена НАТО 
и ЕС), и трехсторонний Саммит ли-
деров Азербайджана, Турции и Па-
кистана 28 мая, приуроченный ко 
Дню независимости и открытию 
международного аэропорта в осво-
божденном Лачине, и совместное 
открытие президентами: Ильхамом 
Алиевым и Реджепом Тайипом Эр-
доганом «Азербайджанского квар-
тала» в турецком городе Кахраман-
мараш, пострадавшем от разруши-
тельных землетрясений февраля 
2023 года - все это звенья одной 
цепи. Так же, как объединитель-
ным началом характеризуется тра-

диционная 30-я «Бакинская энер-
гетическая неделя», объединившая 
три сотни заинтересованных ком-
паний из десятков государств. Все 
эти люди не раз были в Стране ог-
ней, а потому знают разницу меж-

ду тем, что происходит наяву и тем, 
как проплаченные агенты влияния 
в черных красках описывают «не-
фтяную империю», которая якобы 
«высасывает кровь ради нефтедол-
ларов» и «не дает развиваться чело-
веческим ресурсам». Трагедия этих 
недорослей и борзописцев в том, что 
они застряли в темном прошлом, 
ошибочно полагая, что название 
Азербайджана географы коллек-
тивного Запада до сих пор ищут 
с указками в руках где-то между 
Украиной и Татарстаном, как в со-
ветские времена. 

Сегодня мир изменился настолько, 
что справедливая позиция офици-
ального Баку не обсуждается, а еди-
ногласно поддерживается, как по 
итогам Отечественной войны 2020 
года, так и по итогам точечной ан-
титеррористической операции 19-
20 сентября 2023 года, положившей 
начало новой эре - полного восста-
новления государственного суве-
ренитета и решения победоносной 
нацией новых исторических задач. 

Да и за свежими примерами да-
леко ходить смысла нет - 20 июня 
премьер-министр Армении Никол 
Пашинян попал в заготовленную 
для него геополитическую «вил-
ку»: накануне президенты Азер-
байджана и Турции в Кахраман-
мараше в сотый раз показали миру 
нерушимость братства, а 21 июня 
на 51-й сессии Совета министров 
иностранных дел ОИС в Стамбуле 
была принята резолюция «Право 

на возвращение азербайджанцев, 
насильственно и систематически 
изгнанных с территорий нынеш-
ней Армении». 

Для более внимательной публи-
ки есть еще и «тихий ход» - в те же 
июньские дни завершилось оформ-
ление соглашения, подписанного 
в январе между SOCAR и израиль-
ской компанией Union Energy о при-
обретении 10% доли в газовом ме-
сторождении «Тамар» на шельфе 
Левантийского моря вблизи мор-
ской границы с Ливаном. 

В целом, первое полугодие ста-
ло ошеломляющим для всех, кто не 
умеет считать до десяти и не видит 
дальше своего носа, а июль, едва на-
чавшись, уже вошел в историю бле-
стящей организацией 17 Саммита 
ОЭС в Ханкенди, укрепившей со-
лидарность внутри аморфной ра-
нее структуры. А ведь чудесно по-
лучается - бывший рассадник се-
паратизма, по сути созданный для 
того, чтобы расколоть азербайд-
жанское общество и посеять очаг 
«вечного» межрелигиозного кон-
фликта, сегодня объединяет инте-
ресы Азербайджана, Турции, Па-
кистана, Узбекистана, с одной сто-
роны и Ирана с Таджикистаном, 
с другой, создавая задел для после-
довательного лишения ареала ОЭС 
следов фрагментации. Произошло 
же все это потому, что 15 октября 
2023 года победоносный Верховный 
Главнокомандующий, Президент 
Ильхам Алиев торжественно под-
нял в Ханкенди Государственный 
флаг Азербайджана по случаю вос-
становления суверенитета страны 
и пообещал всему миру, что хозяе-
ва родной земли вернулись в свои 
дома навсегда. 

«Три года назад наш Флаг был 
поднят в Шуше, однако мы добились 
желаемого, реализовав мечты побе-
доносного азербайджанского народа, 
восстановив национальную честь 
и достоинство, вернув земли отцов 
и дедов, восстановив нашу терри-
ториальную целостность. То, что 
наш Флаг гордо реет здесь, должно 
стать уроком для всех - пусть зна-
ют и те, кто сидит в Армении, что 
если я что-то обещаю, обязательно 
претворяется в жизнь. И если ка-
кая-то сила все еще думает о ре-
ванше, пусть внимательно посмо-
трит эти кадры и перелистает 
недавнюю историю», - заявил тог-
да глава государства в расчете на 
достижение многих сопутствую-
щих целей, часть которых уже до-
стигнута на Саммите в Ханкенди. 

Самое главное - хотят того или 
нет политики в ряде мировых сто-
лиц со статусом постоянного член-
ства в Совбезе ООН, несмотря на 
возможное раздражение недобро-
желателей, реально независимый 
Азербайджан уверенно позицио-
нируется в мире как важное гео-
политическое звено, чье влияние 
не только выходит далеко за пре-
делы Южного Кавказа, но и ассо-
циируется с объективными межре-
гиональными процессами во всей 
Евразии. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

От Ханкенди - к устойчивому будущему
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Сегодня мир изменился настолько, что спра-
ведливая позиция официального Баку не об-
суждается, а единогласно поддерживается - 
как по итогам Отечественной войны 2020 
года, так и по итогам точечной антитерро-
ристической операции 19-20 сентября 2023 
года, положившей начало новой эре 

В Баку проходит 58-я сессия 
Исполнительного совета Меж-
дународной организации граж-
данской обороны (МОГО).

Как сообщили в Управлении по 
связям с общественностью Мини-
стерства по чрезвычайным ситуа-
циям, сессия, в которой принима-
ют участие руководители структур 
по управлению чрезвычайными 
ситуациями государств - членов 
МОГО, продлится два дня.

8 июля состоялась официальная 
церемония открытия 58-й сессии 
Исполнительного совета МОГО.

После исполнения гимна МОГО 
на сессии выступил министр Азер-
байджанской Республики по чрез-
вычайным ситуациям генерал-пол-
ковник Кямаледдин Гейдаров. 

Министр отметил, что в нашей 
стране, динамично развивающей-

ся под руководством Президен-
та Ильхама Алиева, за последние 
годы проведено множество пре-

стижных международных меро-
приятий и сессия Исполнительно-
го совета МОГО является одним 

из таковых. «Азербайджан при-
дает большое значение развитию 
международного сотрудничества 

в сфере предупреждения чрезвы-
чайных ситуаций и ликвидации их 
последствий», - сказал министр, 
подчеркнув важность МОГО в ор-
ганизации глобальной и скоорди-
нированной деятельности по борь-
бе с катастрофами. 

Предоставив общую информа-
цию о работе, проводимой в нашей 
стране за последние годы в сфере 
борьбы с чрезвычайными ситуа-
циями, министр пожелал успехов 
работе сессии.

Выступившие далее предсе-
датель Исполнительного совета 
МОГО, министр Российской Фе-
дерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуа-
циям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Александр 
Куренков и исполняющий обя-
занности генерального секрета-
ря МОГО Роман Лапин рассказа-

ли о важности сессии и предсто-
ящих задачах.

Затем был рассмотрен ход вы-
полнения решений 57-й сессии Ис-
полнительного совета, заслушан 
доклад исполняющего обязанно-
сти генерального секретаря Рома-
на Лапина о деятельности МОГО 
в межсессионный период.

Следует отметить, что в ходе 
двухдневной сессии предусматрива-
ется обсуждение финансовых и ад-
министративных отчетов органи-
зации, среднесрочных приорите-
тов развития, целей и направлений 
деятельности на основе представ-
ления Стратегии развития, плана 
мероприятий по укреплению меж-
дународного сотрудничества, при-
нятие соответствующих решений, 
в том числе определение темы Все-
мирного дня гражданской оборо-
ны 2027 года.

Дискуссия на высшем уровне
Глобальные вызовы и гражданская защита: в Баку проходит 58-я сессия МОГО
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Вот и теперь, на фоне напряжен-
ности в российско-азербайджанских 
отношениях, к трибуне вновь рвут-
ся хорошо знакомые персонажи - 
затулины, милоновы, багдасаряны 
и иже с ними. Анализ их ритори-
ки показывает, что озвучиваемые 
ими оценки зачастую не отражают 
общественные ожидания, а неред-
ко вступают с ними в прямое про-
тиворечие.

Депутат Государственной Думы 
Константин Затулин, давно извест-
ный своими антиазербайджанскими 
высказываниями, не замедлил вновь 
появиться на политической сцене. 
Его заявления, как обычно, прони-
заны злобной риторикой и откро-
венным желанием разжечь страсти. 
Ожидать от него чего-то конструк-
тивного в подобных обстоятельствах 
- занятие бесполезное: стиль и наме-
рения Затулина давно ни для кого не 
секрет. В этот раз он «не исключает» 
дальнейшего обострения ситуации 
- а на деле, похоже, этого ожидает 
и добивается. На протяжении всей 
своей карьеры он последовательно 
поддерживал позиции, направлен-
ные против интересов Азербайджа-
на, порой демонстрируя в этом во-
просе даже большую рьяность, чем 
некоторые официальные представи-
тели армянской стороны.

Не стремясь к деэскалации напря-
женности, Затулин продолжает под-
ливать масло в огонь, прикрываясь 
заботой о судьбе русских и россий-
ских граждан, находящихся в Азер-
байджане - будь то туристы, трудо-
вые мигранты или иные временные 
резиденты. В своих заявлениях он 
утверждает, что пребывание росси-
ян в «южной стране» якобы сопря-
жено с опасностью. Подобные вбро-
сы - безосновательные и откровенно 
провокационные - выглядят как по-
пытка апеллировать к мнимым граж-
данским тревогам, чтобы скрыть или 
компенсировать отсутствие настоя-
щего патриотического содержания 
в его собственной позиции.

По сути, Затулин просто пыта-
ется использовать момент для соб-
ственного позиционирования, рас-
считывая на быстрое и дешевое на-
копление политических очков. Его 
расчет, по всей видимости, направ-
лен на реакцию наиболее маргина-
лизированных слоев общества - тех, 
кто некогда питал скинхедовскую ри-
торику и прочие формы уличного 
радикализма. Кажется, что он и ему 
подобные вновь почуяли «возмож-
ности» - с шумом вылезают из сво-
его идеологического подполья, на-
деясь на новый виток карьеры. Это 
та категория политиков, кто всегда 
уверен в собственной правоте, но 
вечно недоволен своей ролью в ре-
альной политике. Как только по-
является нестабильность - будь то 
конфликт или кризис, - они ожива-
ют, неся на себе отпечаток давно от-
живших концептов и лозунгов. Их 
попытки громко заявить о себе все 
чаще встречают равнодушие: не по-
тому, что общество их не слышит, 
а потому что давно утратило к ним 
интерес, не желает отвлекаться на 
приевшийся скабрезный скулеж.

Лоббизм - неизбежная часть по-
литической системы, независимо от 
того, оформлен ли он юридически 
или действует неформально. При-
мер Константина Затулина - пока-
зателен: его последовательная под-
держка армянской стороны в вопро-
сах Южного Кавказа на протяжении 
более тридцати лет ни для кого не 
является секретом. Он активно про-
двигал соответствующую повест-
ку как в государственных институ-
тах, так и в медийном пространстве. 
Его влияние ощущается практиче-
ски на всех уровнях, где формирова-
лась российская позиция по армяно- 
азербайджанским отношениям. Эта 
деятельность способствовала сохра-
нению и даже усилению напряжен-
ности между Баку и Иреваном.

Параллельно он настойчиво 
вбивал клинья в отношения Баку 
и Москвы. Но его многочисленные 
попытки обострения азербайджа-

но-российских отношений всегда 
пролетали мимо цели. И вот, нако-
нец, сбылась мечта провокатора, и он 
с пребольшим удовольствием бро-
сился накачивать среду взрывоопас-
ным подстрекательским контентом. 
Он вполне мог бы хотя бы однажды 
выступить в роли модератора ста-
билизации, проявив гражданскую 
зрелость и политическую дально-
видность. Но нет - он остался верен 
своему привычному амплуа деструк-
тивного провокатора. Вместо того 
чтобы содействовать примирению, 
он последовательно настраивает об-
щественную среду на конфронтацию, 
принципиально отвергая даже саму 
идею замирения. Преодоление про-
тиворечий явно не входит в его по-
литические приоритеты: напротив, 
он делает все возможное для того, 
чтобы конфликт продолжался, уси-
ливался и не оставлял пространства 
для обратного хода.

История, как известно, помнит 
прежде всего тех, кто смог протя-
нуть руку примирения. Имена этих 
людей остаются не только в лето-
писях, но и в сердцах современни-
ков и потомков - а это, пожалуй, са-
мая высокая форма общественного 
признания.

Нет сомнений: сценарии даль-
нейшего развития российско- 
азербайджанских отношений най-
дут справедливое и сбалансирован-
ное разрешение. Обе стороны ясно 
осознают, что альтернативы союз-
ническим и добрососедским форма-
там попросту нет. В моменты остро-
ты, особенно «по горячим следам», 
эмоциональные выплески, резкие 
заявления и провокационные вбро-
сы – явления нормальные. Однако 
с продвижением к диалогу и взаи-
мопониманию туман разногласий 
начинает рассеиваться, и верх, как 
правило, берет прагматизм.

Обострение, к которому стре-
мятся противники партнерства меж-
ду Баку и Москвой, достигло своего 
пика. А значит, по логике истори-
ческих процессов и законам поли-
тической динамики, напряжение 
неизбежно пойдет на спад. О «за-
морозке» конфликта, о которой меч-
тают сторонники раскола, не может 
быть и речи - ни по духу, ни по фак-
ту. Азербайджан всегда последова-
тельно придерживался принципов 
ясности, открытого диалога и ди-
пломатической ответственности. 
Официальный Баку не раз высту-

пал посредником и коммуникатором 
в ситуациях, требующих сдержан-
ности и мудрости, даже когда речь 
шла о конфликтах, не затрагиваю-
щих напрямую его интересы. Видя 
реальную ценность в переговорах 
и дипломатических каналах, Азер-
байджан и сегодня демонстрирует 
уверенность в победе здравого смыс-
ла. Это не только позиция государ-
ства, но и зрелое отражение исто-
рической ответственности.

То, что дипломаты двух сторон 
находятся в постоянном контакте, 
вселяет уверенность в скорое насту-
пление ясности. Посольства и все 
имеющиеся каналы вовлечены в про-
цесс с четкими установками от руко-
водителей стран. Это касается также 
следственных и правоохранитель-
ных структур, глав органов надзора. 

В отношениях между соседями 
проблемы и эксцессы неизбежны. 
Однако когда обе стороны осозна-
ют необходимость конструктивно-
го урегулирования возникающих 
разногласий, действуя в духе дове-
рия и уважения, разрешение кон-
фликта становится вопросом вре-
мени. И Баку, и Москва ясно дают 
понять: страны и народы должны 
оставаться не просто добрыми со-
седями, но полноценными партне-
рами и союзниками, связанными об-
щей историей, интересами и взгля-
дом в будущее.

Логика дипломатии такова: ее 
основой всегда остается доверие. 
Порой оно формируется нелегко - 
особенно когда за плечами сторон 
стоят коллизии и недопонимание. 
Именно здесь вступают в дело «до-
зорные дипломатии» - те, кто обя-
зан обеспечивать преодоление раз-
ногласий через взаимные уступки, 
уважение и здравый смысл. Да, иной 
раз настрой на единую волну, по-
иск точек соприкосновения требу-
ет времени и усилий. Но именно 
стремление к восстановлению до-
верия, желание укрепить партнер-
ство и вернуть утраченные позиции 
становятся подлинными двигателя-
ми примирения и устойчивого мира.

По обе стороны границы - и в Баку, 
и в Москве - политики и дипломаты 
выражают твердую убежденность 
в том, что Россия и Азербайджан 
должны оставаться ближайшими 
партнерами и союзниками. Наши 
страны связывает не только общее 
историческое прошлое, но и настоя-

щее, насыщенное совместными про-
ектами международного значения, 
а также общее будущее, строящееся 
на фундаменте многолетнего взаи-
модействия. Важнейшее звено этих 
отношений - приверженность тра-
дициям народной дружбы, которая 
веками формировалась на взаимном 
уважении и доверии. Все положи-
тельное, что удалось нажить за дол-
гие годы - от экономических связей 
до гуманитарного сотрудничества, 
- не может быть перечеркнуто сию-
минутной конъюнктурой. Эти связи 
имеют прочную основу и устойчи-
вый вектор на продолжение.

Выступают против этого курса 
лишь те силы, которые утратили мо-
ральный ориентир и сами блуждают 
в пространстве исторического зат-
мения. Народам двух стран с таки-
ми разрушительными настроения-
ми не по пути.

Отправной точкой для всех, кто 
настроен конструктивно, остается 
убеждение: необходимо продолжать 
дело предков - тех, кто умел выстра-
ивать отношения, извлекать взаим-
ную пользу из сотрудничества и ви-
деть в согласии главный источник 
силы. Это и есть главное.  

Диалог как альтернатива 
конфликту 

Для страны слонов география ка-
жется несколько иной. По мнению их 
политиков и географов, Индия расши-
ряет свое присутствие «сразу в несколь-
ких странах Западной Азии, в частности 
в Греции, на Кипре и в Армении нахо-
дящихся в конфликте с Турцией, что-
бы противостоять влиянию Эрдогана 
в регионе». С другой стороны, недав-
но Нью-Дели обратился за помощью 
к Иревану для эвакуации своих граж-
дан, оказавшихся в зоне ирано-изра-
ильского конфликта, команда же Ара-
рата Мирзояна расценила это как ре-
альный шанс укрепить партнерские 
связи со страной, поставившей им га-
убицы сразу после Отечественной во-
йны 2020 года. И признание «геноцида 
армян» показалось МИД Армении са-
мым актуальным направлением сбли-
жения позиций. 

Позвольте спросить, что тогда де-
лал премьер-министр Никол Пашинян 
в Стамбуле, где его в соответствии с пра-
вилами хорошего дипломатического 
тона достойно принял и даже выслу-
шал Президент Реджеп Тайип Эрдоган? 
И второй вопрос - неужели настоль-
ко важен нарратив, «не нуждающий-
ся в доказательствах» (как, допустим, 
рождение Иисуса Христа от Всевышнего 
с вытекающими богословскими послед-
ствиями), чтобы ради него оставаться 
в стороне от региональных проектов? 

Что касается индусов и их призна-
ния армян «чистыми арийцами», это 
их заморочки, тем более что все высо-
копоставленные делегации из Нью-Де-
ли в обязательном порядке посеща-
ют мемориальный комплекс «Цицер-
накаберд», построенный в 1967 году 
на средства советского бюджета, где 
чтят память «жертв геноцида армян». 

Кстати, между нами говоря, армяне 
на генетическом уровне очень даже не 
любят родоначальника индусского на-
ционально-освободительного движе-
ния Махатму Ганди и относятся к нему 
враждебно за его хорошие отношения 
с руководством Турции во главе с Му-
стафой Кемалем Ататюрком, которого 
он считал признанным лидером нации. 
Более того, у армян к нему старые пре-
тензии именно по поводу того, что Ган-
ди категорически не признавал наду-
манного «геноцида армян». Он считал, 
что если разбираться в рамках право-
вого поля (по профессии он был юри-
стом, с адвокатской практикой в ЮАР, 
Лондоне и Индии), то именно Турция 
пострадала по итогам Первой мировой 
войны. А армяне, по его мнению, долж-
ны были быть сосланы хоть в Сирию, 
хоть в Соловки еще в августе 1914 года, 
когда, будучи гражданами Османской 
империи, всячески вредили ее инте-
ресам в угоду династии Романовых. 

Мы помним и намеренный поджог 
в Иреване памятника лидеру мирно-
го неповиновения имперским замаш-
кам Великобритании, воздвигнутого на 
средства индийской стороны, что край-
не важно. Может, кто-то и подзабыл, 
но причина вандализма банальна - 24 
апреля 2021 года на странице в Х (быв-
шая Twitter) посольства Индии в Ар-
мении в заметке в связи с событиями 

более вековой давности вначале был 
использован термин «геноцид», одна-
ко через несколько часов он был изъ-
ят из текста. Именно за это армянские 
экстремисты, реваншисты и террори-
сты в одном лице сначала забросали 
яйцами, а затем подожгли памятник, 
а еще потому, что тогда психоз от по-
ражения в Отечественной войне 2020 
года был на пике возмущения. 

Но, с другой стороны, чисто геопо-
литически Армения в конфликте с Па-
кистаном однозначно поддерживает 
позицию Индии, а потому в Иреване 
считают, что таким образом смогут «за-
ставить» Нью-Дели принять надуман-
ные притязания. А теперь представим, 
что «соросята» или их будущие после-
дователи при содействии ряда глобаль-
ных игроков уговорили парламент стра-
ны слонов и правительство Нарендры 
Моди признать миф о намеренно унич-
тоженных 1,5 млн человек между Ира-
ком и Сирией. Сразу скажу, что даже 
при таком раскладе вряд ли что из-
менится (он уже признан десятками 
стран с христианскими традициями, 
целым рядом неправительственных ор-
ганизаций в США и Франции, однако 
международные суды демонстрируют 
принципиальную позицию, ссылаясь 
на методы доказательства Холокоста, 
где были тысячи свидетелей, газовые 
камеры, тонны мыла из тел и киломе-
тры веревок из волос евреев, сотни ки-
лометров кинопленки, миллионы фо-
токадров). 

Президент братской Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган обращался к ми-
ровому сообществу историков и ис-
следователей с призывом собраться 
и «забуриться» в архивах целого ряда 
государств (Турция, Россия, Велико-
британия). «К какому бы выводу ни 
пришел авторитетный ученый люд, так 
тому и быть», - заявил он, однако ни 
один профессор Сорбонны, Оксфорда, 
Гарварда и даже Эчмиадзина не поддер-
жал здравое начинание в знак того, что 
«геноцид» - чистой воды вымысел. Это 
же подтверждают косвенным образом 
и армянские сайты, которые публику-
ют интервью с пожилыми гражданами, 
«помнящими рассказы дедушек и ба-
бушек о том, насколько злые турки». 

Однако мы, азербайджанцы, не по-
наслышке знаем и можем выложить не 
меньше документов, чем евреи, пере-
жившие Холокост (в Баку прямо сей-
час идет современный Нюрнбергский 

процесс над «президентами», «госми-
нистрами» и просто лидерами бандит-
ских образований самопровозглашен-
ной «нкр», основным законом которой 
была «генетическая несовместимость 
с турками»). И геноцид в Ходжалы был 
совершен нацистскими отморозками 
при огневой поддержке 366-го мото-
стрелкового полка РФ всего лишь 33 
года назад, чему также есть тысячи до-
кументальных подтверждений. А ког-
да победоносная Армия Азербайджана 

гнала оккупантов из освобожденных 
районов, повсюду встречалась зами-
нированная пустошь - «образцово ин-
тернациональные» армяне из ненави-
сти к нам не оставили камня на камне 
в разрушенных и разграбленных домах, 
растащили и распродали надгробные 
камни, вырубили деревья, отравили 
реки, озера и иные источники воды. 

Вот он, реальный геноцид в мас-
штабе один к одному - кому надо, иди-
те в Бакинский военный суд и смотри-
те живых нелюдей, ответственных за 
приказы о расстрелах и лично унич-
тожавших азербайджанцев (вчераш-
них «братьев» по застольям и свадь-
бам со смешанными браками) за их 
этническое происхождение. 

Признает или не признает Нью-Де-
ли «геноцид армян» - для нормального 
общества не суть важно, гораздо важнее 
следование общечеловеческим ценно-
стям, таким, как добрососедство. А если 
официальный Иреван требует у пар-
тнера по оружейному бизнесу откро-
венного заявления по данному поводу, 
значит, не срастется между нами даже 
мирное сосуществование, так как ве-
дущие себя неискренне партнеры, не 
говоря о троянских конях, всегда были 
как минимум на расстоянии вытяну-
той руки - для того, чтобы иногда тре-
нировать реакцию на экзистенциаль-
ную опасность. 

Друг моего врага    
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Апелляционный суд Парижа уже-
сточил наказание члену армян-
ского движения Charjoum Лори-
су Туфаняну по делу о нападении 
на посольство Азербайджана во 
Франции, совершенное в сентя-
бре 2022 года. 

Этот инцидент, организованный ра-
дикально настроенными проармянски-
ми активистами, вызвал широкий меж-
дународный резонанс.

Согласно информации Report, Апел-
ляционный суд Парижа 10 июня рассмо-
трел апелляционную жалобу, а  8 июля 
вынес решение по данному делу. Суд 
подтвердил решение суда первой ин-
станции, согласно которому Туфанян 
признан виновным в нападении на азер-
байджанское посольство во Франции.

На основании этого Туфанян при-
говорен к 12 месяцам лишения свободы 
условно (ужесточение наказания, так как 
согласно суду первой инстанции он был 
приговорен к 6-месячному условному 
сроку) с добавлением дополнительно-
го наказания - запрет на хранение или 

ношение оружия, подлежащего разре-
шению, сроком на 5 лет.

Кроме этого, после изучения мате-
риалов дела суд признал Туфаняна вино-
вным в повреждении имущества, пред-
назначенного для общественного поль-
зования, совершенном группой лиц или 
соучастниками. Таким образом, суд при-
знал усугубление состава преступления 
по сравнению с первой инстанцией.

Апелляция оставила в силе реше-
ние суда первой инстанции по граж-

данскому иску, а именно применение 
финансового штрафа к нему.

Лорис Туфанян был установлен по 
видеозаписям и свидетельствам оче-
видцев. Решением парижского суда от  
23 июня 2023 года Л.Туфанян был при-
говорен к условному шестимесячному 
сроку и штрафу.

По данным экспертов, решение суда 
может иметь прецедент в международ-
ной юридической практике по защите 
дипломатических миссий от агрессии.

Прецедентное решение 
Обвиняемому по делу о нападении на посольство Азербайджана во Франции 

Лорису Туфаняну ужесточили наказание 
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- Азербайджан является членом 
многих региональных организаций, 
и с 1992 года входит в состав ОЭС. 
Чем важна для Баку именно ОЭС? 

- Надо отметить, что за прошед-
шие более чем 30 лет трансформа-
ции подверглись не только страны - 
члены ОЭС, но и сама организация. 
Это закономерный процесс, отража-
ющий изменения как в международ-
ной среде, так и в форматах регио-
нального сотрудничества.

На фоне этой эволюции изме-
нилась и роль Азербайджана - из 
участника он стал одним из ключе-
вых драйверов инициатив, опреде-
ляющих повестку ОЭС.

За три с лишним десятилетия 
ОЭС превратилась в важную реги-
ональную платформу, выполняющую 
роль коммуникатора между страна-
ми и регионами. Объединяя 10 госу-
дарств, расположенных в различных 
частях Евразии, организация обе-
спечивает мост между экономиче-
скими интересами Востока и Запа-
да, Севера и Юга.

Параллельно изменялись и сами 
страны-члены - как по количествен-
ным, так и по качественным показа-
телям. Возросла их экономическая 
активность, политическая самосто-
ятельность и способность к межре-
гиональному сотрудничеству, что, 
в свою очередь, усилило значение 
ОЭС как механизма координации 
и синергии.

Азербайджан самостоятельно 
формирует внешнеполитическую 
повестку. Членство в ОЭС позво-
ляет Баку использовать ресурсную 
базу организации, чтобы иметь воз-
можность заявить о себе как о неза-
висимом региональном игроке. Та-
ким образом, эффективность ОЭС 
как межрегиональной платформы 
и эффективность внешнеполитиче-
ской деятельности Азербайджана вза-
имодополняют друг друга, что нашло 
свое отражение в рамках Саммита 
организации в Ханкенди.   

- Как вы оцениваете прошед-
шую в нашей стране Неделю ОЭС?

- Как известно, Азербайджан яв-
ляется действующим председателем 
ОЭС. Принимая во внимание специ-
фический внешнеполитический по-
черк Баку, те диалоговые платформы, 
в которых он председательствует, Азер-
байджан пытается по максимуму на-
полнить содержанием, адаптировать 
к меняющимся условиям среды и сде-
лать их эффективными. Проведение 
целого ряда мероприятий в рамках 
Недели ОЭС как раз были направлены 
на то, чтобы дать новое содержание 
этой организации, придать импульс 
ее развитию в указанных направле-
ниях и конкретизировать различ-
ные формы сотрудничества между 
молодежными и женскими органи-
зациями, а также между представи-
телями бизнеса стран - членов ОЭС. 

Выбор именно этих трех катего-
рий не случаен. Если обратить вни-
мание на структуру населения стран 
- членов ОЭС, то практически во всех 
государствах молодежь составляет 
подавляющее большинство граждан 
и является движущей силой обществ 
этих стран. Недаром такое внимание 
уделяется молодежи, а поскольку мо-
лодежь - это будущее. Тем самым фор-
мирование устойчивой коммуника-
ции между молодежью стран - чле-
нов ОЭС позволяет надеяться на то, 
что ОЭС как структура, станет дол-
гоиграющей политической и эконо-

мической платформой. 
Практически то же самое мож-

но сказать о женщинах. Они также 
во многих странах - членах ОЭС со-
ставляют большую часть населения. 
Сегодня женщины играют активную 
роль в экономике, политике своих го-
сударств, избираются на различные 
должности и их роль в обществах 
стран - членов ОЭС также возрас-
тает. Соответственно, коммуника-

ции между женскими организация-
ми стран - членов ОЭС очень важны 
с точки зрения придания дополни-
тельного импульса развитию этих 
организаций.

Что касается третьего компо-
нента - бизнес-среды, то принимая 
во внимание тот факт, что сама ор-
ганизация носит в первую очередь 
экономический характер, то взаи-
модействия между представителями 
бизнес-структур чрезвычайно важ-
ны. Одно дело принимать какие-то 
государственные программы, дого-
вариваться о развитии торгово-эко-
номических отношений на государ-
ственном уровне, другое дело обеспе-
чивать возможность бизнесменам 
самим в формате B2B налаживать 
контакты. Такие контакты, как по-
казывает практика, являются более 
прочными, а также более прибли-
жены к запросам обществ. Следова-
тельно, такого рода диалог по всем 
указанным выше направлениям сти-
мулирует в целом взаимодействие 

в рамках ОЭС, наполняет его кон-
кретным содержанием и укрепляет 
позиции на международной арене.  

- Почему ключевое внимание на 
саммите было отдано климатиче-
ским изменениям и даже название 
саммита соответствующее: «Новое 
видение ОЭС во имя устойчивого 
и климатоустойчивого будущего»?

- Действительно, на саммите прак-
тически все главы делегаций стран-чле-
нов организации говорили о клима-
те и это далеко не случайно. Если об-
ратить внимание на климатическую 
карту и сопоставить ее с политиче-
ской картой, на которой изображе-
ны страны - члены ОЭС, то мы уви-
дим, что все эти государства распо-
ложены в аридной или полуаридной 
зоне. В переводе с языка географов на 
нормальный язык - это засушливая 
территория пустынь и полупустынь, 
подверженная серьезным климати-
ческим изменениям. Это особенно 
становится заметно в условиях ро-
ста среднегодовой температуры на 
планете. А в аридных и полуаридных 
зонах динамика роста температуры 
выше, чем в среднем по планете. Это 
оказывает серьезное негативное вли-
яние на экономику, общество и по-
литику. Достаточно отметить, что 
напряженности в последнее время 
между государствами ОЭС не ред-
ко возникали по причине дефицита 
воды. Можно вспомнить многолет-
ний конфликт между Кыргызстаном 
и Таджикистаном, недавно завершив-
шийся, по счастью без жертв. Его триг-
гером стала демаркация границы 

и возникший в результате спор из-
за водохранилища, расположенного 
на границе между этими республи-
ками. Также относительно недавно 
имел место конфликт между Ираном 
и Афганистаном по поводу раздела 
вод реки Гильменд в рамках водо-
хранилища, расположенного в при-
граничной зоне. Кроме этого, можно 
отметить недавний конфликт между 
Индией и Пакистаном, который хотя 
и начался не из-за воды, но решение 
Нью-Дели ограничить доступ Исла-
мабада к водным ресурсам, располо-
женным на территории Индии вопре-
ки соответствующему соглашению, 
подписанному еще в 1960-х годах, ста-
ло дополнительным триггером по-
вышения региональной напряжен-
ности. Существует определенная на-
пряженность между Афганистаном 
и странами Центральной Азии в вод-
ном вопросе. Кабул сейчас возводит 
крупное водохранилище в регионе, 
что сможет серьезно отразиться на 
доступе к источникам воды в Тур-

кменистане и Узбекистане. То есть 
климатические изменения вкупе с не-
равномерным распределением во-
дных ресурсов в регионе, особенно 
на фоне неутешительных прогнозов 
о сокращении запасов пресной воды 
в аридных зонах, стали основой для 
указанной вами темы. 

Что касается региона Южного Кав-
каза, то длительное время часть тер-
ритории Азербайджана находилась 
под оккупацией, где было сосредото-
чено до 25% запасов пресной воды. 
Соответственно, наша страна была 
долгие годы лишена доступа к этим 
запасам. И хотя территориальная це-
лостность Азербайджана уже  вос-
становлена, однако Армения про-
должает загрязнять воды трансгра-
ничных рек, текущих с армянской 
территории, тяжелыми металлами 
и прочими вредными для человече-
ского организма веществами, чем на-
носит вред не только нашей стране, 
но и Ирану, и Турции.

Рассуждая о климате, следует под-
черкнуть наличие трех важных про-
блем в этой сфере в регионе ОЭС, 
имеющих, по меньшей мере, конти-
нентальное значение. Во-первых, это 
проблема Аральского моря, где идет 
работа над реабилитацией данной 
территории. Этот вопрос затраги-
вает интересы Казахстана и Узбе-
кистана. Во-вторых, проблема об-
меления Каспийского моря, затра-
гивающая прибрежные государства 
- члены ОЭС (Азербайджан, Казах-
стан, Туркменистан и Иран). В-тре-
тьих, проблема озера Урмия, рас-

положенного в Иране. Существуют 
и более мелкие проблемы. Но все 
они, вне зависимости от размеров 
и важности, являются неотъемле-
мой частью политического и эко-
номического пейзажа ОЭС. Разу-
меется, для решения крупных про-
блем действий одной страны явно 
недостаточно. В частности, для ре-
шения вопроса Арала создана со-
ответствующая комиссия из числа 
стран Центральной Азии. 

По вопросу Каспия идут обсуж-
дения в рамках каспийской пятерки. 
Считаю, что координация стран - чле-
нов ОЭС по решению вышеизложен-
ных климатических проблем может 
улучшить не только экологический, 
но также экономический и социаль-
ный климат. А также позволит сде-
лать жизнь людей в аридных и по-
луаридных зонах более устойчивой 
и стабильной.                 

Специфический почерк Баку

СИТУАЦИЯ

59 депутатов сказали «да» возбуж-
дению уголовных дел. 

Для страны, десятилетиями жив-
шей по негласным «понятиям» военной 
элиты, это, без преувеличения, текто-
нический сдвиг. Один из фигурантов, 
Сейран Оганян, - не просто политик, 
а ключевая фигура постсоветской си-
ловой вертикали, соавтор всей систе-
мы «силового захвата» - территорий, 
ресурсов, судеб и жизней. Но теперь 
он сам оказался по ту сторону зако-
на - и не в связи с конфликтом, а с ба-
нальной, но показательной историей. 
По версии следствия, в охраняемой зоне 
национального парка «Севан» экс-ми-
нистр обороны вырезал себе более од-
ного гектара особо ценной земли под 
строительство личной виллы. 

Участок площадью 10 526 квадрат-
ных метров, входящий в состав особо 
охраняемой территории, был просто 
присвоен и застроен. Сейран Оганян, 
будучи военным, действовал в лучших 
традициях полевых командиров: зашел, 
захватил, построил, поставил охрану. 
Только теперь речь не о Шуше или Аг-
даме. Речь теперь об Армении.

Другой фигурант уголовного дела 
- Арцвик Минасян, экс-министр охра-
ны природы Армении (2016-2018). Его 
должность, по логике закона, должна 
была служить щитом для особо охра-
няемых природных территорий, барье-
ром от посягательств. Но вместо щита 
он стал прикрытием. Вместо контроля 
- молчаливым пособником. А по сути - 
соучастником. Согласно данным Гене-
ральной прокуратуры Армении, Ми-
насян не просто знал о самозахвате ох-
раняемой земли в национальном парке 
«Севан», но и системно обеспечивал 
его легализацию: через фальсифици-
рованные документы, через оформле-
ние разрешений от имени доверенных 
лиц, близких к Сейрану Оганяну, че-
рез целенаправленный саботаж работы 
подчиненных структур. Его «нейтрали-
тет» оказался тщательно выстроенной 
схемой содействия, где молчание рабо-
тало эффективнее громких приказов.

Прокуратура открыто обвиняет его 
в нарушении служебных обязанностей, 
использовании служебного положения 
в интересах узкой группы, нанесении 
ущерба государственным интересам, 
а главное - в легализации имущества, 
приобретенного преступным путем. 
Постановления правительства наде-
ляли Минасяна функциями зампреда 
совета национального парка и главы 
межведомственной комиссии по пре-
доставлению земли в аренду. То есть он 
знал и должен был действовать. И он 
действовал, но… в интересах «своих».

Возможно, самым ярким и резо-
нансным моментом, предшествовав-
шим парламентским слушаниям, стало 
выступление спикера Национального 
собрания Алена Симоняна. Без при-
крас, без дипломатических формули-
ровок он открыто поделился воспоми-

наниями о службе в армии: офицеры, 
избивавшие 18-летних солдат резино-
выми дубинками у входа в столовую; ко-
мандиры, устраивавшие ночную охоту 
на голодных срочников, решившихся 
выйти за территорию части в поисках 
еды. «Кочарян, Саргсян, Оганян - один 
букет», - бросил он. И задал вопрос, ко-
торый прозвучал как публичный при-
говор: «Почему мы ели кильку с капу-
стой, а они сегодня живут как миллио-
неры?» Это было не просто выступление 
- акт политического и морального об-
винения не против отдельных фигур, 
а против целой эпохи, системы, ее ку-
миров и идеологов.

Сейран Оганян был не просто ча-
стью армейской и политической эли-
ты - он олицетворял собой негласный 
консенсус «национального молчания» 
в отношении военных преступлений, 
включая те, что были совершены против 
Азербайджана. Его имя прочно связано 
с трагедией Ходжалы 1992 года, где по-
гибли сотни мирных жителей, с разру-
шением азербайджанских городов в ходе 
первой Карабахской войны, с оборо-
ной города Шуша в 2020 году. Он был 
не просто свидетелем, а стратегом це-
лой эпохи насилия. И теперь сам ока-
зался под прицелом - пусть пока и по 
обвинениям в коррупции.

Формально дело касается самозахва-
та земли. Но символически - это первый 
акт признания: те, кто десятилетиями 
строил армянскую государственность 
«на штыках», сами становятся объекта-
ми правосудия. Это не просто уголов-
ное преследование, а потенциальный 
сдвиг в политической культуре Арме-
нии. Страна впервые вплотную подо-
шла к болезненному, но неизбежному 
вопросу: кто понесет ответственность 
- не за идею, а за злоупотребления, за 
превращение национального в личное, 
за годы безнаказанности?

Участок в национальном парке «Се-
ван», вырезанный под виллу, возможно, 
первая ласточка этой новой реально-
сти. Не потому, что речь идет о гекта-
рах элитной земли, а потому что за этим 
стоит целая система - привычка брать, 
не объясняя, не стыдясь, не боясь. Это 
не просто падение конкретных людей, 
а крах целого поколения, выстроивше-
го государственность на культе силы, 
закрытости и привилегий. Символизм 
этого дела трудно переоценить: систе-
ма начинает поедать своих создателей. 

Вилла на костях
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МИД Турции резко осудил за-
явление Министерства Европы 
и иностранных дел Франции 
от 7 июля, связанное с продол-
жающимися судебными про-
цессами в Турции, назвав его 
вмешательством во внутрен-
ние дела и судебную систему 
страны.

В заявлении подчеркивается, что 
Турция - правовое государство, и су-
дебные разбирательства проходят 

в соответствии с Конституцией и за-
конами страны, при участии неза-
висимых судов.

«Решительно отвергаем заявле-
ние Франции, которое представляет 
собой вмешательство в наши вну-
тренние дела», - говорится в доку-
менте.

Анкара также призвала Париж 
уважать суверенитет Турции, воз-
держиваться от политически мо-
тивированных комментариев и об-
ратить внимание на свои внутрен-

ние проблемы.
В МИД Турции напомнили о си-

туации во Франции, где лидер оп-
позиции приговорен к тюремному 
заключению, а также о продолжа-

ющихся разбирательствах против 
мэров, указав на двойные стандар-
ты в позиции Парижа.

Отдел политики

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Ильгар Велизаде:

Азербайджан пыта-
ется по максимуму на-
полнить содержанием, 

адаптировать к ме-
няющимся условиям 

среды и сделать эффек-
тивными диалоговые 

платформы, 
в которых он 

председательствует

Анкара поставила Париж на место 
Турция указала Франции на ее собственные проблемы

Армения впервые 
вплотную подошла 

к болезненному, но 
неизбежному вопро-
су: кто понесет от-
ветственность - не 
за идею, а за злоупо-

требления, за пре-
вращение националь-
ного в личное, за годы 

безнаказанности?
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Президент Ирана Масуд Пе-
зешкиан заявил, что утвержде-
ния о том, что некоторые со-
седние страны якобы поддер-
живали Израиль во время атак 
на Иран, не были подтвержде-
ны иранскими службами без-
опасности. 

Об этом передает Anadolu со 
ссылкой на иранские СМИ.

Президент Ирана заявил на со-
вещании, что «службы безопасно-
сти страны не подтвердили ника-
ких признаков военного сотрудни-
чества между соседними странами 

и сионистским режимом. Некото-
рые даже заявили о своей готовно-
сти отправлять предметы первой 
необходимости».

Президент Ирана отметил, что 
его страна придает большое зна-
чение братским отношениям с со-
седями.

Пезешкиан опровергает 
Израиль не воспользовался соседями против нас
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В Азербайджане обеспечены 
устойчивость интернет-со-

единения и информационная 
безопасность, заявила Государ-
ственная служба специальной 
связи и информационной без-
опасности (ГСССИБ), коммен-
тируя сообщения о возможных 
сбоях в доступе к глобальной сети 
и угрозах безопасности.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

В ведомстве подчеркнули, что со-
единение с глобальным Интернетом 
осуществляется по нескольким неза-
висимым маршрутам через основных 
провайдеров, что исключает зависи-
мость от одной страны. Также сооб-
щается, что государственные инфор-
мационные ресурсы, подключенные 
к сети AzStateNet, обеспечены аль-
тернативными каналами связи, а их 
безопасность круглосуточно отсле-
живается в режиме 24/7.

Тем временем, на взгляд аналити-
ков, Интернет все чаще превращается 
в современное оружие, и Азербайд-
жан оказался в центре этой цифро-
вой арены. Агрессивные кибератаки 
одновременно на госорганы и част-
ный сектор - от банков и компаний 
до СМИ - создают совершенно новую 
реальность. Сложные и скоордини-
рованные взломы, внешнее вмеша-
тельство, устойчивые попытки под-
делки или внедрения вредоносных 
файлов - все это подчеркивает важ-
ность усиления подходов к безопас-
ности и ставит вопрос: пора ли объ-
являть кибермобилизацию?

ГСССИБ фиксирует нарастаю-
щую динамику кибератак. Только за 
первое полугодие на госучреждения 
пришлись 504 инцидента - на 1,2% 
больше, чем годом ранее. Примерно 
40% расследований начались после 
сигналов самих ведомств, а осталь-
ное - в рамках собственных оператив-
ных мер. Интересно, что в июне число 
атак снизилось на 61% по сравнению 
с прошлым годом, однако это не от-
меняет сути: преднамеренные попыт-
ки взлома систем, сетей и устройств 

не обходят нас стороной.
Разумеется, покушения на инфор-

мационную безопасность успешно ку-
пируются. В свете происходящего го-
сударственная сеть связи AzStateNet 
превращается во всеобщий цифро-
вой щит. За минувший год ею забло-
кировано свыше 814 млн попыток 
вредоносных подключений, зловред-
ных файлов и зараженных докумен-
тов. Масштабы киберугроз и высо-
кая эффективность систем противо-
стояния налицо. Но это не исключает 
критических уязвимостей - особен-
но в инфраструктуре, связанной с го-
сударственными и публичными ин-
тернет-ресурсами.

В Ассоциации индустрии ин-
формационных и коммуникацион-
ных технологий Азербайджана ранее 
предупреждали: уязвимости государ-
ственных учреждений лишь верши-
на айсберга. Реальную угрозу кибе-
ратаки представляют для частных 
компаний и особенно СМИ. Недав-
ние взломы новостных сайтов, где 
злоумышленники размещали про-
пагандистские материалы радикаль-
ных групп, стали тревожным сигна-
лом. Это наглядно демонстрирует, что 
цифровая безопасность большинства 

интернет-ресурсов в стране остает-
ся недостаточной, и с этим необхо-
димо срочно что-то делать. Посколь-
ку даже одна успешная атака пред-
ставляет собой не просто единичный 
сбой, а показатель системных про-
блем: от нехватки квалифицирован-
ных кадров до отсутствия актуаль-
ных стандартов защиты. Абсолютной 
кибербезопасности не существует, 
но 99% угроз можно предотвратить 
с помощью имеющихся технологий 
и кадров. По мнению специалистов, 
для решения проблемы важно эффек-
тивно использовать этот потенциал, 
а бизнесу пора пересматривать свое 
отношение к защите цифровых ак-
тивов. Ведь кибербезопасность уже 
не IT-вопрос, а стратегический при-
оритет на уровне национальной без-
опасности.

Ситуация осложняется внешне-
политическим фоном, отмечает глава 
Азербайджанского интернет-форума 
Осман Гюндуз. По его словам, в усло-
виях нарастающей геополитической 
напряженности цифровое простран-

ство Азербайджана рискует стать но-
вой ареной противостояния. Усиле-
ние угроз со стороны России и Ирана 
выдвигает на первый план вопросы: 
насколько устойчив наш Интернет 
и возможно ли внешнее вмешатель-
ство в его работу?

- К сожалению, реальность такова, 
что риски вполне ощутимы, - говорит 
Осман Гюндуз. - Основные каналы вхо-

да интернет-трафика в Азербайджан 
проходят через Россию, Иран, а так-
же через Турцию и Грузию. Наиболее 
тревожный факт - значительная часть 
трафика все еще поступает через Рос-
сию, создавая опасную зависимость от 
внешнего маршрута, подверженного 
политическим влияниям. При обо-
стрении ситуации такое может при-
вести к фильтрации, замедлению или 
даже отключению оптоволоконных 
магистралей. Чтобы предотвратить 
подобное, необходимо ускорить ди-
версификацию интернет-маршрутов. 
Особенно перспективны направле-
ния через Турцию и Грузию, но здесь 
необходимо снять блокировку, нало-
женную властями Грузии на соглаше-
ние между AzerTelecom и Caucasus 
Online о праве собственности на клю-
чевую подводную линию связи по дну 
Черного моря. Кроме того, все еще 
остаются нерешенными вопросы, ка-
сающиеся внутреннего управления 
интернет-инфраструктурой. Домен-
ная зона .az до сих пор не признана 
критической, а DNS-сервисы не ло-

кализованы - это серьезный пробел 
в вопросах цифрового суверените-
та. Инфраструктура национально-
го домена должна быть под полной 
внутренней защитой, и в этой связи 
важно, чтобы государственные орга-
ны придали ей статус стратегически 
важного объекта.

Также необходимо срочно создать 
резервные каналы подключения для 

критически важных учреждений - как 
в госсекторе, так и в частных структу-
рах и СМИ. Такие подключения долж-
ны быть обеспечены сразу через трех 
крупных операторов: AzerTelecom, 
Delta Telecom и Aztelekom. Все они 
должны работать скоординирова-
но, осознавая свою роль в поддерж-
ке нашей цифровой стабильности.

По словам аналитика, современ-
ный мир переживает сдвиг в приро-
де угроз: сегодня удары наносятся не 
по границам, а по данным, не по го-
родам, а по каналам связи. 

- Киберпространство стало но-
вой ареной стратегического проти-
востояния, - подчеркивает аналитик. 
- В этих условиях жизненно необхо-
димо диверсифицировать маршруты 
передачи данных, локализовать кри-
тическую цифровую инфраструкту-
ру и создавать защищенные точки 
доступа. Поскольку это уже не про-
сто момент технической надежности. 

Учитывая все более агрессивную 
цифровую среду, политическую на-
пряженность в регионе и растущие 

угрозы со стороны внешних акторов, 
идея о введении режима чрезвычай-
ного положения в сфере информаци-
онной безопасности перестает казать-
ся радикальной. Напротив, это мо-
жет стать трезвым, рациональным 
шагом на опережение, который по-
может сохранить цифровой сувере-
нитет страны и обеспечить ее техно-
логическую независимость.

Международное рейтинговое 
агентство Moody’s повыси-

ло суверенный кредитный рей-
тинг Азербайджана до инвести-
ционного уровня, подтвердив 
прогноз как «позитивный». Это 
решение стало убедительным 
свидетельством эффективности 
планомерной работы и глубоко 
продуманных экономических 
реформ, проводимых в стране.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Агентство также повысило по-
толок странового рейтинга по обя-
зательствам: с Baa2 до Baa1 по наци-
ональной валюте и с Ba1 до Baa3 по 
иностранной. Moody’s поясняет, что 
это отражает стабильность внешне-
го сектора, рост активов суверенно-
го фонда и прогресс в макроэконо-
мической политике. В то же время 
сохраняется высокий уровень дол-
ларизации экономики. 

О том, какое значение для стра-
ны имеет новая оценка Moody’s, мы 
побеседовали с отечественными экс-
пертами.

Доктор экономических наук, про-
фессор Руфат Гулиев уверен, что при-
своение Азербайджану инвестицион-
ного рейтинга стало логичным резуль-
татом выверенной и прагматичной 
экономической стратегии. 

«Оценка Moody’s - значимое до-
стижение, и я убежден, что далеко 
не последнее. В рыночной экономике 
важен достигнутый успех - устойчи-
вый рост, стабильный ВВП, сбалан-
сированный валютный курс. В Азер-
байджане государство играет ключе-
вую роль как инвестор и активный 
участник экономических процессов. 
Это, как мы видим, дает положитель-
ный эффект. При этом уже проведе-
на масштабная либерализация эко-
номики - сегодня около 85% товаров 
и услуг производится в частном сек-
торе. Данный факт доказывает, что 
мы движемся в верном направле-

нии», - отметил он.
В этой связи экономист подчер-

кнул устойчивый рост наших золото-
валютных резервов. Некоторое сни-
жение цен на нефть не оказало серьез-
ного влияния на валютную выручку, 
поскольку она формируется не толь-
ко за счет экспорта нефти, но также 
газа, транзитных услуг и других на-
правлений. «У нас есть международ-
ные порты, развитая система между-
народных магистралей и транскон-
тинентальных маршрутов. Все это 
поддерживает стабильный приток 
валюты и формирует прочную ос-
нову внешнеэкономического балан-
са», - говорит Р.Гулиев.

Что касается регионального раз-
вития, то, по убеждению профессо-
ра, в ближайшие годы немалая часть 
бюджетных средств будет направ-
лена на восстановление и развитие 
освобожденных территорий: «Уже 
сейчас там достигнуты серьезные 
успехи. Например, 40% вырабаты-
ваемой в этих двух экономических 
районах «зеленой» энергии предна-
значено для внутреннего потребле-
ния, а оставшиеся 60% могут быть 
перераспределены в центральные 
регионы или экспортированы. Это 
весомый вклад в энергетическую 

устойчивость страны».
Руфат Гулиев также указал на до-

стижения в сфере макроэкономи-
ческой стабильности, подчеркнув, 
что Азербайджану есть чем гордить-
ся в этом плане: «Одна из основных 
проблем рыночной экономики - ин-
фляция. Но инфляцию нам удается 
успешно удерживать в пределах 3,5-
5,5%, что вполне приемлемо. Более 
того, наблюдаются и дезинфляци-
онные процессы».

Что касается валютного курса, то, 
по его словам, текущий показатель 
обеспечивает стабильность. «Еще 
одно стратегическое достижение - 
расширение внешнеэкономической 

активности. Азербайджан инвести-
рует во многие страны, в том числе 
Турцию, Сербию, Словакию. Заклю-
чены инвестиционные соглашения 
с Пакистаном и странами Средней 
Азии. Мы выигрываем тендеры за 
рубежом на строительство дорог, мо-
стов, инфраструктурных объектов - 
и это результат наличия професси-
онального опыта и сильной техни-
ческой базы», - подчеркнул ученый. 

Руфат Гулиев считает, что в слу-
чае подписания мирного договора 
с Арменией, можно будет несколь-
ко снизить военные расходы. «Се-

годня они значительны из-за внеш-
них вызовов. Азербайджан остается 
островом стабильности в неспокой-
ном мире, где идут войны, конфлик-
ты, экономические кризисы и деваль-
вации. Однако в этой сложной меж-
дународной обстановке руководству 
страны удается обеспечивать устой-
чивое развитие национальной эко-
номики, и это дорогого стоит», - по-
дытожил он. 

Экономист Асиман Гулиев счи-
тает присвоение инвестиционного 
рейтинга важным подтверждением 
того, что экономический курс Азер-
байджана приносит реальные и устой-
чивые результаты. «Одним из глав-
ных факторов повышения рейтинга 
стало развитие ненефтяного сектора. 
Именно диверсификация экономики 
позволила снизить зависимость бюд-
жета от нефтегазовых доходов и по-
высить финансовую устойчивость, 
- констатирует ученый. - Немало-
важную роль сыграл и низкий уро-
вень государственного долга. Поло-
жительное сальдо бюджета, высокая 
платежеспособность - все это укре-
пляет позиции страны в глазах ин-
весторов и международных финан-
совых институтов. Макроэкономи-
ческая стабильность Азербайджана 
сохраняется даже в условиях внеш-
них вызовов». 

Значительное влияние на рей-
тинг оказали инфраструктурные 
и технологические реформы. Раз-
витие Среднего коридора, инвести-
ции в «зеленую» энергетику, восста-
новление освобожденных террито-
рий - все эти шаги усилили позиции 
Азербайджана. Это демонстрирует, 
что страна не только укрепляет вну-
треннюю устойчивость, но и встра-
ивается в глобальные логистические 
и энергетические цепочки.

А.Гулиев также обратил внимание 
на прогресс в сфере государственного 
управления. Модернизация бюджет-
ной политики, цифровизация и рост 
институциональной прозрачности 
усилили доверие со стороны внеш-
них партнеров. Это стало одним из 
важнейших элементов повышения 
инвестиционной привлекательности.

«Инвестиционный рейтинг от-
крывает перед Азербайджаном но-
вые горизонты, - говорит собеседник. 
- Снижается стоимость заимствова-
ний, растет доверие к манату, увели-

чивается приток капитала в частный 
сектор и в государственные проекты. 
Расширяются возможности для вы-
хода на международные рынки ка-
питала и для финансирования раз-
вития».

Вместе с тем, несмотря на пози-
тивный прогноз, для удержания рей-
тинга необходимо продолжить эко-
номические реформы, подчеркивает 
Асиман Гулиев: «Особое внимание 
следует уделить устойчивому росту 
в логистике, туризме и цифровой эко-
номике. Должны быть продолжены 
реформы в сферах образования, ин-
фраструктуры и предприниматель-
ства. В фокусе внимания остаются 
также региональные риски и меж-
дународные вызовы». 

Таким образом, повышение рей-
тинга Moody’s - это отражение дове-
рия к азербайджанской экономике. 
Это открывает широкие перспекти-
вы для инвестиций и может стать ка-
тализатором дальнейших позитив-
ных внутренних преобразований.

ИКТ

Интернет под прицелом  
Баку на страже цифровой безопасности 

Осман Гюндуз: 

Усиление угроз со сто-
роны России и Ирана 

выдвигает на первый 
план вопросы: насколь-

ко устойчив наш Ин-
тернет и возможно ли 

внешнее вмешатель-
ство в его работу?

Остров стабильности 
Moody’s повысило рейтинг Азербайджана 

Повышение рейтинга Moody’s - это отражение до-
верия к азербайджанской экономике. Это открыва-
ет широкие перспективы для инвестиций и может 

стать катализатором дальнейших позитивных 
внутренних преобразований

Руфат Гулиев Асиман Гулиев 

Поездки  
в Карабах  

станут  
доступнее 
Срок действия  

увеличен до 5 дней

Министерство цифрового 
развития и транспорта и Го-
сударственное агентство по 
туризму распространили со-
вместное заявление в связи 
с правилами для получения 
разрешения на поездки в Ка-
рабах.

В целом процедура получения 
разрешений для граждан Азербайд-
жана на поездки в освобожден-
ные районы упрощена.

Как говорится в документе, 
срок действия разрешения, по-
лучаемого через портал Yolumuz 
Qarabağa (www.yolumuzqarabaga.
az) для поездок на освобожден-
ные от оккупации районы на лич-
ных легковых автомобилях, уве-
личен до 5 дней.

Один водитель может получить 
разрешение на проезд до 9 чело-
век на транспортном средстве ка-
тегории B с азербайджанским ре-
гистрационным номером. Перед 
поездкой водители обязаны озна-
комиться на портале с правилами 
передвижения и информацией по 
минной безопасности и проин-
формировать об этом пассажи-
ров. При въезде в освобожден-
ные районы необходимо строго 
соблюдать установленные марш-
руты и меры предосторожности.

Также через портал можно 
получить информацию об оте-
лях и местах размещения в ука-
занных районах. При брониро-
вании проживания разрешение 
на въезд будет выдаваться авто-
матически.

БР
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В Пространстве современного 
искусства YARAT проходит 

выставка «Я и ковчег, я и по-
топ всемирный», на которой де-
монстрируются работы мест-
ных и зарубежных художников.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Искусство - это способ постичь 
бесконечное творение мира и при-
общиться к нему. Быть человеком - 
значит быть и художником, и для это-
го вовсе не обязательно иметь про-
фессиональное образование. В 1979 
году немецкий художник Йозеф Бойс 
говорил своим студентам: «Не за-
бывайте, что каждый на протяже-
нии своей жизни рисует бесчислен-
ное количество картин. Например, 
само письмо - это тоже рисунок. Если 
внимательно посмотреть на движе-
ния руки, эти странные каракули 
тоже являются рисунками. Поэто-
му я утверждаю: каждый человек - 
художник, ведь каждый из нас что-
то отображает - кто-то больше, кто-
то меньше».

Однако, о выставке. В экспозиции 
среди произведений современных ху-
дожников особый интерес вызыва-
ет портрет, выполненный акварелью 
на бумаге. При ближайшем рассмо-
трении зритель замечает название 
- «Детство Селима Турана» (1923) 
и имя выдающегося общественно-
го деятеля Алибека Гусейнзаде, сы-
гравшего ключевую роль в пробуж-
дении национального самосознания 
азербайджанского народа, а также 
в развитии его общественной, поли-
тической, научно-педагогической, 
литературной и культурной жизни.

«Селим Туран» - портрет сына 
Алибека Гусейнзаде, созданный им 
в 1341 году по Хиджре (1922) в Стам-
буле. Впоследствии Селим Туран стал 
одним из первых известных турец-
ких художников в Европе после Вто-
рой мировой войны. Любовь к жи-
вописи и интерес к культурному на-
следию суфизма привил ему именно 
отец. Этот детский портрет Селима 
Турана сохранил свою эстетическую 
современность не только для эпохи 
своего создания, но и спустя столе-
тие. Он впечатляет и с психологиче-
ской точки зрения: взгляд ребенка 
направлен не на внешнее, а в глуби-
ны внутреннего мира - именно это 
впоследствии стало основой его ху-
дожественного стиля.

Следующая работа - «Дидактиче-
ская стена» Младена Мильяновича 

(2019-2025) сразу бросается в глаза 
своим масштабом и материально-
стью. Огромные мраморные плиты 
с тонкой пескоструйной обработ-
кой и акриловыми деталями зани-
мают почти всю стену выставочно-
го зала. Этот проект, созданный по 
заказу YARAT (в азербайджанской 
версии), не просто объект для со-
зерцания - это настойчивый вызов 

зрителю, приглашение задуматься 
о судьбах миллионов людей, для ко-
торых «путь» стал не философским 
понятием, а тяжелой и мучительной 
реальностью.

Автор отсылается к суфийскому 
понятию «тариқат» (путь) как к цен-
тральной идее работы. Но в XXI веке 
путь обретает совсем другое звуча-
ние: войны, климатические измене-
ния, преследования и давление за-
ставляют миллионы людей покидать 
свои дома и отправляться в неизвест-
ность. Мы привыкли воспринимать 
миграции как сухие цифры в ново-
стях, но Мильянович напоминает: 
история человечества в целом - это 
бесконечная цепь переселений, ми-
грационных волн и походов, фор-
мировавших целые цивилизации.

Служба государственной безо-
пасности (СГБ) продолжает при-
нимать комплексные меры по 
борьбе с киберугрозами.

Как сообщает пресс-служба ведом-
ства, СГБ провела оперативно-техни-
ческие мероприятия по выявлению 
незаконной деятельности, связанной 
с удаленным несанкционированным 
подключением через глобальную сеть 
Интернет к устройствам управления 
камер видеонаблюдения, установлен-
ных в различных офисах и кварти-
рах Азербайджана. Злоумышленники 
похищали видеоматериалы, состав-
ляющие личную и семейную тайну, 
и размещали их на зарубежных ин-
тернет-ресурсах.

В ходе расследований также было 
выявлено, что на продажу выставле-

ны учетные записи пользователей, 
имеющих возможность в режиме ре-
ального времени следить за запися-
ми камер видеонаблюдения, располо-

женных по разным адресам в Азер-
байджане.

В связи с этим со стороны СГБ со-
вместно с соответствующими госу-

дарственными органами были при-
няты меры по устранению послед-
ствий кибератак.

В ходе неотложных мер были вы-
явлены местоположения камер, под-
вергшихся кибервмешательству, а так-
же обнаружены общие уязвимости 
в безопасности устройств, являвши-
еся основной причиной атак.

Для устранения этих уязвимостей 
был направлен запрос производи-
телю оборудования, а видеозаписи, 
размещенные на иностранных ин-
тернет-ресурсах, - удалены.

Гражданам рекомендуется строго 
соблюдать соответствующие правила 
в отношении информационно-комму-
никационных устройств и проявлять 
осторожность при использовании обо-
рудования неизвестного происхож-
дения и технических характеристик.

СГБ раскрыла схему кибершпионажа
Кто подключался к камерам у нас дома? 

ВЕРНИСАЖ

Все в мире - человек
Путь откровенного взгляда на себя 

«Детство Селима Турана», 
Алибек Гусейнзаде. 1923 г.

Константин  
Дорошенко:

Переживая тяжелые 
испытания, мы можем 
быть услышаны толь-

ко в диалоге с теми, 
кто имеет схожий 

опыт
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8 июля продолжился судебный 
процесс по уголовному делу в от-
ношении гражданина Армении 
Рубена Варданяна, обвиняемо-
го по таким статьям Уголовно-
го кодекса Азербайджанской 
Республики, как преступления 
против мира и человечности, 
военные преступления, терро-
ризм, финансирование терро-
ризма, а также в других тяжких 
преступлениях.

На состоявшемся в Бакинском 
военном суде открытом заседании 
суда под председательством судьи 
Зейнала Агаева в составе судей Ана-
ра Рзаева и Джамала Рамазанова (ре-
зервный судья - Гюнель Самедова) 
обвиняемый был обеспечен пере-
водчиком на язык, которым владе-
ет, то есть русский, а также выбран-
ным им адвокатом.

Перед началом допроса судья 
Зейнал Агаев разъяснил впервые 
принимавшим участие в судебном 
процессе потерпевшим и законным 
правопреемникам потерпевших их 
права и обязанности, предусмотрен-
ные законодательством.

Далее З.Агаев сообщил, что в свя-
зи с ходатайством, заявленным об-
виняемым Рубеном Варданяном на 
предыдущем заседании, были рассмо-
трены материалы уголовного дела. 
Он отметил, что судом была дана 
оценка всем ходатайствам, пред-
ставленным обвиняемым и его за-
щитником.

После этого Рубен Варданян об-
ратился к суду. Он заявил, что ра-
нее судебная коллегия обеспечила 
ему и его защитнику возможность 
ознакомиться с протоколами засе-
даний. В настоящее время сторона 
защиты желает ознакомиться с ре-
шениями, принятыми на подгото-
вительном судебном заседании и за-
фиксированными в протоколах. Од-
новременно защита просит выдать 
им выписки решений по поданным 
на проведенных в разные даты су-
дебных заседаниях ходатайствам.

Адвокат Авраам Берман поддер-
жал обращение обвиняемого.

Председательствующий судья 
Зейнал Агаев отметил, что суд и ра-
нее создавал все необходимые усло-
вия для ознакомления подсудимого 
и его защитника с интересующими 
их документами и продолжит это 
и в дальнейшем.

После этого в суде были заслуша-
ны показания потерпевших и их за-
конных правопреемников по фактам 
преступлений, совершенных в ре-
зультате агрессивной войны и ок-
купационной политики Армении.

Сабир Лятифов, выступая в ка-
честве законного правопреемника 
потерпевшего Эльмеддина Ляти-
фова, сообщил, что его брат погиб 
в результате диверсии, совершенной 
остатками армии Армении и неза-
конными армянскими вооружен-
ными формированиями.

Законный правопреемник по-
терпевшего Шамиля Гасанова Ши-
раслан Гасанов, заявил, что его сын 
погиб в результате обстрела со сто-
роны противника в направлении Аг-
дамского района.

Асиф Шюкюров, выступая в ка-
честве законного правопреемника 
потерпевшего Шамхала Гамидова, 
отметил, что Ш.Гамидов погиб в ре-
зультате огня, открытого противни-
ком в направлении села Сырхавенд 
Агдеринского района.

Законный правопреемник потер-
певшего Бахруза Рустамли - Мовлам 
Рустамли сообщил в своем показа-
ниях, что его брат погиб от осколоч-
ных ранений в результате обстрела 
со стороны противника в направле-
нии Ходжалинского района.

Затем дала показания Севиндж 
Гасымова, признанная законной пра-
вопреемницей своего сына Кямала 
Гасымова. Она заявила, что ее сын 
погиб в результате обстрела, откры-
того остатками армии Армении и не-
законными армянскими вооружен-
ными формированиями в направ-
лении города Ханкенди.

Потерпевший Парвиз Гюнбатов 
в своих показаниях сообщил, что 
получил ранения в результате раз-
рыва мины, выпущенной против-
ником в направлении села Ханабад 
Агдамского района. Отвечая на во-
просы государственного обвините-
ля Фуада Мусаева, он отметил, что 
во время происшествия погиб Са-
диг Гахраманов, а Рамин Османов 
и Агиль Гулиев получили ранения 
различной степени тяжести.

Давший показания в суде Эль-
мир Гасымов, отвечая на вопрос го-
сударственного обвинителя Вюсала 
Абдуллаева, заявил, что в результате 
разрыва мины, выпущенной из ми-
номета остатками армии Армении 
и незаконными армянскими воору-
женными формированиями в на-
правлении города Шуша, он полу-
чил множественные осколочные ра-
нения в правое плечо, левую ногу, 
голову и другие части тела.

Мухаммед Махмудов в своих по-
казаниях подчеркнул, что получил 
ранение в область спины в резуль-
тате обстрела с территории Ходжа-
вендского района.

Потерпевший Вели Балабейли 
сообщил, что получил травмы в ре-

зультате взрыва артиллерийского сна-
ряда, выпущенного в направлении 
села Джанятаг Агдеринского района. 
Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Насира Байрамова, 
он отметил, что вместе с ним были 
ранены еще два человека.

Выступивший в суде Мухаммед 
Керимов заявил, что получил ране-
ние в область шеи в результате вы-
стрела снайпера в направлении Ход-
жалы. Отвечая на вопрос старшего 
помощника генерального прокуро-
ра Вюсала Алиева, он отметил, что 
в тот момент враг вел обстрел тер-
риторий Азербайджана из крупно-
калиберного оружия, в результате 
чего были погибшие.

Потерпевший Намиг Атакиши-
ев, отвечая на вопрос помощника 
генерального прокурора по особым 
поручениям Тугая Рагимли, подчер-
кнул, что получил ранение в резуль-
тате взрыва снаряда, упавшего поб-
лизости и выпущенного в направ-
лении Агдама.

Потерпевший Орудж Мамедов 
заявил, что получил ранение в ре-
зультате взрыва артиллерийского сна-
ряда, упавшего рядом с ним в Ход-
жавендском районе.

Другой потерпевший - Амин Джа-
вадов - сообщил, что получил ране-
ние, когда артиллерийский снаряд, 
выпущенный противником в направ-
лении села Джанятаг Агдеринского 
района, упал и взорвался на корпусе 
автомобиля, в котором он находился. 
Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Тараны Мамедовой, 
он отметил, что в результате проис-
шествия погибли Турал Агджабеев 
и Мирпаша Мехдизаде, кроме него, 
были ранены еще четыре человека.

Потерпевший Этибар Гусейн-
ли сообщил, что получил ранения 
в результате разрыва противопехот-
ной мины на посевном участке в селе 
Амирварлы Джебраильского района.

Потерпевший Парвиз Ганбаров 
заявил, что в результате разрыва 
мины, выпущенной противником 
в селе Халфали Шушинского райо-
на, он, Рашад Алиев и Рагим Наси-
ров получили различные телесные 
повреждения.

Потерпевший Мяркяз Садыхов 
сообщил, что один из артиллерий-
ских снарядов, выпущенных остатка-
ми армии Армении и незаконными 
вооруженными формированиями, 
упал на расстоянии около 7-8 ме-
тров от него и взорвался, в резуль-
тате чего он получил множествен-
ные осколочные ранения.

Потерпевший Валех Ибрагимов 
заявил, что получил осколочные ра-
нения в различные части тела в ре-
зультате взрыва противотанковой 
управляемой ракеты «Фагот», упав-
шей рядом с ним.

Араз Усубов сообщил, что в ре-
зультате разрыва мины, выпущен-
ной противником на территории 
Ходжавендского района, получил 
множественные осколочные ране-
ния в ноги и шею.

Потерпевший Этибар Сафаров 
заявил, что получил ранения в ре-
зультате разрыва мины, выпущенной 
остатками армии Армении и неза-
конными армянскими вооруженны-
ми формированиями на территории 
Кяльбаджарского района.

Орхан Керимли в своих пока-
заниях сообщил, что получил ра-
нение при разрыве мины, упавшей 
рядом с ним на территории Агде-
ринского района.

Потерпевший Васиф Юсупов 
заявил, что был ранен в результа-
те артиллерийского обстрела, осу-
ществленного противником на тер-
ритории Кяльбаджарского района.

Этибар Бахышов отметил, что по-
лучил осколочное ранение в резуль-

тате взрыва снаряда, выпущенного 
остатками армии Армении и неза-
конными армянскими вооруженны-
ми формированиями в направле-
нии Агдере.

Бахруз Назаров сообщил в сво-
их показаниях, что получил ранение 
в результате взрыва снаряда, выпу-
щенного противником в Зангилан-
ском районе.

В ходе судебного процесса также 
были оглашены заключения судеб-
но-медицинской экспертизы, прове-
денной в отношении потерпевших.

Очередное судебное заседание 
назначено на 15 июля.

АЗЕРТАДЖ

ИЗ ЗАЛА СУДА

Жертвы войны требуют справедливости
На судебном процессе по делу Рубена Варданяна дали показания потерпевшие  
и законные правопреемники

Исламофобия в наши дни пред-
ставляет собой серьезную и си-
стемную проблему дискрими-
нации, противоречащую ос-
новополагающим принципам 
демократии - равенству, свобо-
де вероисповедания и справед-
ливости. 

Проблема заключается не только 
в предвзятости, но и в опасной тен-
денции, открывающей дорогу к дис-
криминации мусульман на уровне 
законодательства, в средствах мас-
совой информации и общественном 
мнении, сказал исполнительный ди-
ректор Бакинского международного 
центра мультикультурализма (БМЦМ) 
Реван Гасанов, выступая на между-
народной конференции в столице 
Арабской Республики Египет - Каире.

Исполнительный директор под-

черкнул, что для эффективного ре-
шения этой проблемы необходимы 
международное сотрудничество, про-
светительская работа, совместные 
проекты с участием СМИ и молодежи.

Р.Гасанов также рассказал об уси-
лиях Азербайджана в борьбе с ис-
ламофобией. «Азербайджан играет 
активную роль в поощрении уваже-
ния к различным религиям и куль-
турам как на региональном, так и на 
международном уровне. Наша стра-
на выдвигает международные ини-
циативы по борьбе с исламофоби-
ей и с этой целью организует мас-
штабные конференции и форумы», 
- отметил Реван Гасанов, особо под-
черкнув, что борьба с исламофоби-
ей - это не только вопрос, имеющий 
отношение к мусульманам, он каса-
ется и защиты прав человека и де-
мократии в целом.

Толерантность - не лозунг, а принцип 
Реван Гасанов: Азербайджан активно участвует в мерах 

по поощрению уважения к различным религиям  
и культурам
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Президент Европейской гим-
настики (EG) Фарид Гаи-

бов в рубрике «Записки пре-
зидента» на сайте возглавляе-
мой им организации, отметил 
значимые события первого ме-
сяца лета.

«В июне гимнастические сорев-
нования распространилась по всему 
континенту, даже больше, чем в дру-
гие месяцы! - подчеркнул президент 
EG. - После чрезвычайно успешного 
чемпионата Европы по спортивной 
гимнастике в Лейпциге мы отправи-
лись в столицу Эстонии Таллинн на 
следующий старт: 41-й чемпионат 
Европы по художественной гим-
настике. Впервые Эстония прини-
мала европейское соревнование по 
гимнастике, и это гордый момент 
для всех нас, поскольку мы с радо-
стью возвращаемся в Балтийский 
регион».

Также Ф.Гаибов упомянул 
о Швейцарском фестивале гимна-
стики в Лозанне. «Это один из круп-
нейших и старейших фестивалей 
гимнастики в мире, и мне выпала 
честь стать свидетелем его 77-го вы-
пуска! Начавшийся почти 200 лет на-
зад, в 1832 году, и теперь организуе-
мый каждые 6 лет - это крупнейшее 
спортивное мероприятие в Швей-
царии! С 65 000 участников и 300 
000 посетителей - это лучшая рекла-
ма нашего вида спорта: он показы-

вает радость от занятий гимнасти-
кой, будь то любитель или спортсмен 
высокого уровня. Он подчеркива-
ет качество выступлений, привле-
кает гостей со всего мира», - заме-
тил глава EG.

Одними из важных событий 
стал чемпионат мира среди юни-
оров, подчеркнул Ф.Гаибов, заме-
тив, что большое количество стран, 
вышедших в финал и завоевавших 
медали, - это отличный путь вперед 
для этой дисциплины.

Исполнительный комитет Евро-
пейской гимнастики провел свое вто-
рое заседание в этом году в Лозанне.

«Мы обсудили много интерес-
ных тем, включая серию Кубка Евро-
пы, и мы рады сообщить, что одно 
мероприятие по художественной 
гимнастике уже подтверждено. Оно 
снова пройдет в Баку в первые вы-
ходные мая, третий год подряд! Мы 
намерены добавить больше оста-
новок и дисциплин в ближайшем 
будущем в рамках нашего Страте-
гического плана 2030», - рассказал 
глава EG.

Еще одной горячей темой Ис-
полкома стала подготовка к Кон-
грессу ЕG в конце ноября в Праге 
(Чехия). «Конгресс является выбор-
ным и список кандидатов уже опу-
бликован. Для нас большая честь 
видеть так много кандидатов, так 
много стран, готовых посвятить 
свое время и опыт, чтобы внести 

свой вклад в нашу организацию. Это 
свидетельство работы, которую мы 
проделали в последние циклы для 
улучшения наших мероприятий, 
и пути, которые мы выбрали с на-
шей недавно разработанной Стра-
тегией», - заметил Ф.Гаибов.

Также он выделил два предстоя-
щих мультиспортивных старта, ко-
торые пройдут в ближайшее вре-
мя: «В то время как во многих ев-
ропейских странах начались летние 
каникулы, спортивное сообщество 
переключает свое внимание на два 
крупных мультиспортивных меро-
приятия, которые пройдут в июле: 
Европейский юношеский олимпий-
ский фестиваль (EYOF) и Всемир-
ная Универсиада! Оба демонстри-
руют лучшее в гимнастике для со-
вершенно разных целевых групп», 
- заключил Ф.Гаибов.

Ф.КЕРИМОВ

Баку, обладающий совре-
менными архитектурны-

ми объектами, может стать 
одной из ключевых площа-
док уникального вида спор-
та - вертикального бега, на-
бирающего стремительную 
популярность в мире.

Ю.АББАСЗАДЕ

В эти дни столицу посетил пре-
зидент Всемирной ассоциации вер-
тикального бега (TWA) Даниэль 
Джеджетка. Он обсудил перспек-
тивы сотрудничества с министром 
молодежи и спорта Фаридом Гаи-
бовым, а также с основателем клу-
ба Triterra Руфатом Гасановым.

В начале этого года Triterra по-
лучила официальный сертификат 
от TWA, став официальным пред-
ставителем ассоциации в Азербайд-
жане. В течение последних трех лет 
клуб организовывал вертикаль-
ные забеги в бизнес-центре «Чи-
нар Плаза», где участникам пред-
лагалось преодолеть 32 этажа (122 
метра в высоту и 660 ступенек). 
Эти соревнования привлекли вни-
мание международных структур.

TWA признала высокий уро-
вень организации, что стало осно-
ванием для дальнейшего расшире-
ния сотрудничества и проведения 
международных турниров под ее 
эгидой в Азербайджане.

Г л а в -
ная цель 
Даниэля 
Джеджет-
ки - пре-
вр атить 
в е р т и -
кальный бег 
в глобальное 
спортивное дви-
жение и объеди-
нить людей через культуру 
активного образа жизни. С 2013 
года он сам участвует в подобных 
соревнованиях - первым для него 
стал забег на Empire State Building 
в Нью-Йорке.

История дисциплины уходит 
корнями в 1970-е годы, когда в США 
- стране небоскребов - атлеты нача-
ли соревноваться в покорении зда-

ний. Сегодня 
вертикаль-
ные забеги 
проводят-
ся по все-
му миру, 

а Азербайд-
жан, благодаря 

своей архитек-
туре и растуще-
му спортивному 

потенциалу, готов выйти 
на передовую.

В Баку достаточно подходя-
щих объектов - от современных 
моллов до высотных отелей, что 
открывает широкие возможности 
для проведения масштабных и зре-
лищных стартов. Так что можно 
уверенно сказать: Азербайджан 
готов к вертикальному взлету.

В «Дидактической стене» художник 
использует переработанные иллюстра-
ции, схемы и диаграммы из военной 
литературы, а также учебник-инструк-
цию, созданный специально для про-
екта. В этом многоязычном сборнике 
подробно объясняются способы выжи-
вания и преодоления препятствий: как 
ориентироваться в темноте, как пере-
двигаться с детьми и пожилыми людь-
ми, как оказывать первую помощь по-
страдавшим. Эти рекомендации звучат 
тревожно практично - они созданы не 
для метафор, а для того, чтобы их мож-
но было взять с собой в реальный путь.

Особое впечатление производят изо-
бражения на мраморе: крупные, рез-
кие, с подчеркнутой сухостью инструк-
ций. Кажется, будто сама стена говорит 
о том, что препятствия, встречающиеся 
на пути мигрантов, столь же тяжеловес-
ны и непреодолимы, как этот камень.

Впервые «Дидактическая стена» была 
показана в боснийском городе Бихач - 
месте, где мигранты массово задержи-
вались пограничниками ЕС и Хорва-
тии. Для них этот город стал настоя-
щим «краем пропасти»: прошлое, от 
которого они бежали, и неизвестное 
будущее, к которому они стремились, 
сомкнулись в одной точке. Бихач пре-
вратился в символ утраченной свобо-
ды человека - и именно это чувство ху-
дожник привез в Баку.

Художник подтверждает важный 
для него принцип: искусство должно 
критиковать деструктивную полити-
ку и бездушные системы, которые кале-
чат людей. «Дидактическая стена» - это 
художественное высказывание в под-
держку уязвимых и незащищенных лю-
дей, оказавшихся на грани выживания. 
Она напоминает о том, что гуманность, 
внимание и милосердие к чужим жиз-
ненным испытаниям остаются основой 
любого общества.

В работе Birlikdə («Вместе») Павла 
Никитина опирается на идеи велико-
го азербайджанского  поэта-философа 
Насими, называет скульптуру на азер-
байджанском языке вкладывая в нее раз-
мышление о дружбе как о мосте меж-
ду культурами.

Художница исследует терпимость 
и включенность как практики, способ-
ные трансформировать нас: открывая 
не только другого, но и самого себя, они 
помогают по новому увидеть мир и его 
многообразие.

В детстве, проводя лето в Бахчиса-
рае, Никитина подружилась с крым-
скотатарской девочкой, немного стар-
ше себя. Та плохо слышала и общалась 
на языке жестов. Стремясь установить 
контакт, Никитина начала изучать этот 
язык вместе с ней. Девочка была уче-
ницей потомственного ювелира и воз-
рождала традицию крымскотатарской 
серебряной филиграни. Однажды она 
подарила Павле украшение, созданное 
своими руками. Аннексия Крыма и вой- 
на разлучили их. Сегодня они больше 

не могут поддерживать связь. Позднее 
Никитина училась скульптуре в Чехии 
и теперь представляет эту страну на меж-
дународных выставках. Но она по преж-
нему хранит этот драгоценный подарок 
- как символ надежды на встречу в бу-
дущем, в мире, где люди остаются от-
крытыми друг другу.

В своем скульптурном автопортре-
те художница изображает себя с эти-
ми памятными украшениями и жестом 
произносит слово Birlikdə. Это размыш-
ление о дружбе как о силе, способной 
преодолевать любые разделения, о со-
лидарности как ответе на одиночество, 
о хрупкой и чистой искренности дет-
ства - свете, который так важно хра-
нить. Это также напоминание о свя-
зи человека с Божественным - тонком 
присутствии, которое раскрывается на 
жизненном пути.

Работа отсылает к Крыму как к исто-
рическому центру суфийской мысли 
и практики, региону, влияние которо-
го когда то простиралось далеко за его 
пределы. Суфизм имел здесь такое зна-

чение, что несколько крымских ханов 
отказывались от власти, чтобы провести 
остаток жизни дервишами на Кавказе.

Украинский искусствовед, арт-кри-
тик и куратор выставки Константин До-
рошенко рассказывает: 

- Предложение сделать кураторскую 
выставку в YARAT я получил в сентябре 
2022 года после моей лекции там. Она 
называлась «Это не хаос» по одноимен-
ной работе Рашада Алакбарова, которую 
я увидел в павильоне Азербайджана на 
Венецианской биеннале в 2013 году. На 
первый взгляд она представляла собой 
хаотичное нагромождение металличе-
ских элементов. Но если смотреть на 
инсталляцию с определенного ракурса 
через камеру смартфона, зритель видел 
на стене в тени соответствующую над-
пись на английском. Этот образ в мире 
нарастающей тревоги и неопределенно-
сти отозвался мне надеждой и мудро-
стью, присущей суфийскому мировос-
приятию. Для него важны терпение, со-
средоточенность и угол зрения. Опыт 

Азербайджана, который первым среди 
бывших советских республик пережил 
войну и отторжение своих территорий, 
побудил к размышлениям о человечно-
сти в местной художественной практи-
ке. В частности, у Сабины Шихлинской, 
Баби Бадалова, Орхана Гусейнова, Рены 
Эфенди. Эти примеры и сопоставления 
укрепили меня в убеждении, что в ху-
дожественном высказывании Украи-
на не должна говорить только за себя 
и о себе. Переживая тяжелые испыта-
ния, мы можем быть услышаны только 
в диалоге с теми, кто имеет схожий опыт. 

- Переосмысление локальной тради-
ции и контекста для меня важно в прак-
тике современного искусства - продол-
жает куратор выставки. - Азербайджан 
дал уникальный толчок суфийской мыс-
ли, и Имадеддин Насими здесь - настоя-
щий титан. Хурруфизм, ярким выразите-
лем которого был Насими, обогатил су-
фийский путь акцентом на разуме, а не 
только на сердце. Он соединил мисти-
ку с математическими формулами, осо-
бым толкованием букв арабского и пер-

сидского алфавитов относительно чело-
веческого облика, природы и строения 
вселенной. Харизма, проповеднический 
и поэтический дар Насими сделали его, 
говоря сегодняшним языком, выдаю-
щимся лидером мнений. Это привело 
к гонениям, изгнанию, жестокой казни. 
Формально - за ересь, ведь он утверждал 
формулу: «Я - Истина, я - Бог». 

Революционная для XIV века кон-
цепция: в тогдашней Европе никто не 
посмел бы даже приблизиться к ней. Но 
это не была манифестация человека как 
властителя всего живого и существую-
щего. Для Насими истина не может быть 
познана окончательно. Быть человеком 
- значит постоянно прилагать усилия, 
чтобы приблизиться к ней. И это путь 
откровенного взгляда на себя, поиска 
целостности через признание собствен-
ных слабостей и преодоление их ради 
обретения себя. «Ты, кто познал слово 
божье, не станешь мудрецом. Пусть ты 
и не станешь мудрецом, но и не будешь 
зверем», - писал Насими. 

Название выставки - «Я и ковчег, 
я и потоп всемирный» - цитата из его 
произведения, где он размышляет об 
ответственности человека за каждый 
свой выбор. Выставка исследует роль 
человека в мире - его способность тво-
рить и разрушать.

Все в мире - человек
«Дидактическая стена», 

Младен Мильянович

Birlikdə («Вместе»),  Павла Никитина

Йозеф Бойс:

Быть человеком - значит быть и художни-
ком, и для этого вовсе не обязательно иметь 
профессиональное образование
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Баку готов к взлету
Вертикальный бег получает новый импульс 

В Баку достаточно  

подходящих объектов -  

от современных моллов  

до высотных отелей,  

что открывает широкие 

возможности  
для проведения  
масштабных  
и зрелищных  

стартов

Гимнастика шагает по континенту
Третий год подряд наша столица примет Кубок Европы

Фарид Гаибов:

Рад сообщить, что 
одно мероприятие 

по художественной 
гимнастике уже под-
тверждено - оно сно-

ва пройдет в Баку 
в первые выходные 

мая, третий год  
подряд!


